

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 382

Palma de Mallorca.—Domingo 20 de Agosto de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## LA CERRAZÓN POLÍTICA

¿En qué situación quedará el gobierno después de su actitud disolvente del Cuerpo de Correos? La actualidad política se ha animado, y los rumores de una próxima crisis cobran nuevos alicios. Oportuno será recordar y considerar hechos anteriores que permiten explicar los que hayan de venir; esto es, trazar el cuadro de la política en el momento en que se plantea esta grave cuestión que hoy agita los ánimos.

El día que se cerró el Parlamento, el senador albista señor Chapaprieta notificó al Gobierno, en nombre de la concentración democrática, que ésta había cumplido fielmente el compromiso, que voluntariamente había contraído, de ayudarle a legalizar la situación económica. El compromiso lo cumplió, repugnándole muchas veces y costándole verdaderos sacrificios. Reiteradamente, en las discusiones, la concentración se había limitado a consignar su criterio, en muchos puntos contrario a los proyectos del Gobierno, pero sin crear ningún obstáculo a su aprobación y aún dándole votos cuando los necesitaba.

Aprobada la obra económica, la concentración recabó su libertad para combatir al gabinete en cuantos problemas estimara merecedores de su oposición. Esta notificación que el señor Chapaprieta hizo al Gobierno lleva aparejado el peligro de la caída de éste en la primera votación que surja en el Parlamento, porque carece de votos suficientes para afrontarla. Solamente dispone en el Congreso de 180 diputados. En el Senado podría defenderse mejor, porque los senadores palafinos, los prelados y los grandes de España suelen votar en todos los gobiernos; pero es evidente el peligro de que una votación en las primeras sesiones de cualquiera de las Cámaras daría al traste con el Gabinete.

El señor Sánchez Guerra, que desde que ocupa el poder, han tenido éxitos indiscutibles como los tuvo en la presidencia del Congreso, atiende complacido, según se afirma, a quienes le excitan a defender su permanencia en el cargo. Si el presidente abre el Parlamento en Octubre, aunque sucumba en la primera votación, caería gallardamente. Esta muerte ministerial corroboraría una etapa de gobierno afortunada. Además, entregando el poder a los liberales, quedaría en situación excelente como indiscutible jefe de la oposición.

Pero esto acaso no lo satisface. Los éxitos logrados impulsan a ambicionar una larga vida ministerial. Como la concentración le ha retirado su apoyo, Sánchez Guerra aspira a apoyarse en las fuerzas afines en la próxima etapa parlamentaria. Para ello dicese que venía estudiando la conveniencia de reorganizar el gabinete, dando entrada a mauristas y ciervistas. La Cierva se muestra dispuesto a darle ministros; pero Maura opone a ello gran resistencia.

El jefe del Gobierno, que reitera que no apoyará a ninguna otra situación conservadora que no esté presidida por él, cree que mediante esta concentración de elementos afines podría constituir un Gobierno de suficiente fuerza en el Parlamento para lograr una larga vida. Todavía no tiene nada resuelto, pero ha sido recogida su afirmación de que se propone hacer «una crisis grande». ¿Cuándo y cómo? El programa que se tiene trazado es el siguiente: el 4 de Septiembre irá a San Sebastián para las fiestas de Elcano; el 10 marchará a Africa, donde se propone permanecer diez o doce días, pues desea visitar las tres comandancias; a fines de Septiembre marchará rápidamente a Londres para la conferencia sobre Tánger que se reunirá en los primeros días de Octubre; y a su regreso quiere apresurarse a abrir el Parlamento según prometió.

¿Cómo y cuándo, pues, el señor Sánchez Guerra producirá esa crisis grande que él mismo ha anunciado? Trazado su programa, ha sobrevenido el conflicto del Cuerpo de Correos agravado con la disolución del mismo. ¿Qué influencia podrá tener en la marcha ministerial esta cuestión?

El señor Sánchez Guerra quiere descender del poder de una manera gallarda, y para ello aspiraba a que le derrotasen en el Parlamento, poniendo un digno final a su afortunada primera etapa de Gobierno. Pero he aquí que la cerrazón política se va acentuando. Y nadie puede predecir lo que pueda acontecer desde hoy en adelante.

NUESTROS COLABORADORES

## TIERRAS DE CATALUÑA

En el llano de Vich

II

### Los curas alegres

Si yo fuese cura eligiría esta ciudad de Vich, purificada y melancólica, para vivir en paz con mi conciencia tranquila y mi breviario. El frío sutil de los inviernos helados y las largas caminatas por los contornos vecinos, creandome con el cierzo del Montseny, harían mi cuerpo fuerte y mi corazón bien templado y alegre para la virtud. Y entonces reiría con esa risa franca y pura y traviesa de los seminaristas de Vich y de los curas pobres.

Ser cura pobre y alegre como ese mosen Juan y como ese mosen Pedro, con los cuales fuimos a merendar a la fuente del Burguè, constituye una especie de bienaventuranza inocente, un secreto de honda psicología difícil de desentrañar y de imitar.

Eramos cuatro; mosen Juan, mosen Pedro, un viejo sacristán carlista y yo. La fuente del Burguè está junto al río. Copudos arboles dan sombra grata y rumorosa. Blando y verde césped, salpicado de margaritas, brinda un delicioso descanso después de la larga caminata. Y allí tendidos a la sombra, creadas por la brisa de los Pirineos, oíamos cantar la fuente con ese gluglu deleitoso y sereno todo fresca, todo transparencias, paro y casto y alegre: el don del agua, el beneficio del agua, que es así como una caricia humanizada de Dios.

Mirlos, pinzones, gilgueros y otra multitud de avecillas cantaban en las frondas de un modo fervido. De cuando en cuando algunas mariposas venían a visitarnos a la sombra de los álamos y allá a lo lejos, en algún remanso del río, una rana oculta croaba alegremente.

Y mosen Juan, mosen Pedro y el sacristán carlista reían como toda aquella naturaleza soleada y fresca. ¿De que reían? Reían del gozo de vivir y del placer de comer pan y salsichon sentados en el césped, a la sombra de aquellos árboles seculares, cuajados de pájaros, arraigado en la tierra paternal.

Y entonces comprendimos hasta el fondo el secreto de esos curas pobres y alegres de la Plana de Vich.

Poco a poco el cielo tomó un tinte pavonado y profundo. Los pajarillos enmudecieron. Una vibración de brumas doradas y vagas se difundió por las lejanías y en el recogimiento del crepúsculo pareció como si se realizase un gran milagro ignoto para los hombres, algo así como la ascensión misteriosa del alma de los campos hacia el corazón de Dios.

Mosen Juan, mosen Pedro y el viejo sacristán carlista habían enmudecido como los pájaros. Sólo algún sapo dejaba oír su sonido alargado y tremulo, como la nota solitaria de un órgano lejano.

Y entonces mosen Juan, mosen Pedro y el viejo sacristán carlista, como para dar desahogo a sus sentimientos inciertos y profundos comenzaron a cantar con voz grave y serena, llenos de una unción reposada que nacía de la bella entraña de su ser, canciones melancólicas de aquella tierra de la Plana, de aquel templo campesino cuyos seculares muros son los Pirineos y el Montseny y cuya cúpula es el glorioso cielo de Cataluña.

A Montserrat tot plora  
Tot plora de ahí ençà,  
que ahí a la Escolania,  
S'es mort un escolà  
La Escolania joh Vergel  
N'es vostre colomar.  
A quell qu'ahí us cantava  
qui avuy no'l plorarà?...

Era el alma ardiente y dolorida de mosen Cinto que palpitaba y revivía en la paz solemne de aquel crepúsculo de su tierra paterna. La tristeza infinita de la canción que armonizara el noble maestro Nicolau se diluía como un perfume melancólico en el aire sutil y fresco, bajo el rumor apagado de los chopos, y la fuente del Burguè, que el poeta había escuchado cuando era mozo, ponía su acompañamiento tumultuoso de notas cristalinas y fugitivas.

En este rincón melancólico de Cataluña es donde el alma de mosen Cinto nos aparece con toda su desolada grandiosidad, con toda su nostalgia profunda de las ciudades celestes,

De toda la vida lejana del Poeta ¿qué

queda ya por la Plana de Vich? Recuerdos melancólicos que, al mezclarse con la maravilla de los versos llenos de alma, hacen que nuestro corazón, mientras mosen Pedro, y mosen Juan cantan, palpite desoladamente triste bajo el silencio profundo de los chopos.

Entrada ya la noche regresamos a Vich por las galianas ásperas que bordean con sutiles puntos de luz las misteriosas luciérnagas. Los grillos cantan.

Los pajaros son como fantasmas vagos a la luz de las estrellas.

Un vaho tibio y oloroso se levanta de la tierra, como el suspiro sutil de toda aquella tierra palpitante.

MARIO VERDAGUER

DESDE LA ARGENTINA

## Una campaña literaria

V

### Sonetos

En muchos libros de versos que acabamos de leer abunda excesivamente esa forma poética. Ofrece la ventaja, para ciertos versificadores, de la limitación exterior, a la que se ven sometidos tránicamente. Desde luego el poeta se ve libre de la elección métrica y del encuadramiento; lo cual es un modo de la pereza y del miedo a la propia determinación. La tiranía de los catorce versos, si es un pozo para quien no haya adoptado el troquel con natural acierto, constituye un descanso y una especie de irresponsabilidad para el de inspiración lírica. No de otra manera se explica que sean tantos los versificadores que aquí coinciden en el uso exagerado y desaceratado del soneto. Todos los temas, todos los momentos, todas las impresiones; hasta los distintos temperamentos líricos y esta es condición esencial para el feliz o desgraciado empleo de esa rígida forma,—han encontrado en el soneto su expresión favorita. Y, sin embargo, existen razones biológicas contrarias a tal coincidencia e inclinación común. For esto es que algunos, que han escrito bellas poesías, breves, como un «lied» de Heine, o amplias como un poema campoamorino, no han acertado en ninguno de sus sonetos.

Con razón ha dicho un poeta mallorquín—Juan Alcover—que toda forma preestablecida es antiartística, porque suprime el problema de la forma, que es el problema substancial por resolver. Y añade: «Así como no hay dos hojas de árbol ni dos inspiraciones idénticas, tampoco exteriormente pueden serlo; el ideal es acercarse todo lo posible a que cada inspiración se exteriorice en la fisonomía, proporcionalidad y estructura única, propia y distinta de las otras, y, por esto, someterse el poeta por adelantado a un molde, es fabricar la persona para el hábito, no el hábito para la persona, como quien se viste en un bazar de ropas hechas».

Por otra parte, no creo que sea absolutamente necesario, para acogerse a la parvedad de la expresión, ceñirse constantemente a los catorce versos, puesto que otras formas existen que se entregan dóciles a la voluntad del poeta. El soneto encierra, sin duda, una característica, si no de alma, sí de textura, y no está bien que por puro capricho se le bastardee manoseándolo a pelo y contrapelo. Todo ha podido ser expresado en el soneto. Pero todo, en los prototipos, lo ha sido con dignidad: que es musicalidad, como fueron los primitivos, o plasticidad, como los heredarios, o gallarda donosura, como el de Verlaine («Je fais souvent ce reve étrange et pénétrant...»). Es decir, cada uno recordando que su originalidad estriba en la suprema estructura de la composición, como requiere substancialmente su modo limitado, simétrico y hasta diríamos decorativo.

«Desde los *Trionfi*, de Petrarca—ha escrito Alomar,—a los *Trophées*, de Heredia, está comprendida la historia evolutiva del soneto. Y obsérvese cómo siempre hay una tendencia a la alegría en la factura de esa composición idealmente concisa, cuadrada como un templo clásico; podría decirse que el soneto es una *idolopeya*, la construcción de una imagen, ya en las formas incorpóreas del arte alegórico, ya en el *medallismo* parnasiano.»

Para tal clase de realización poética se reclama cualidades de arte de destreza suma: ver bien el asunto, disponerlo con habilidad, ejecutarlo magistralmente, con magnificencia, con donaire o sonoridad. A veces los poetas argentinos dan con el tema, más o menos nuevo, pero flaquean en la expresión. Véase un ejemplo. Lo encontramos en el volumen «Junto a la lumbre», de G. Tuzuriaga Agote. Entre los muchos sonetos de este libro, hay uno titulado «Motivo griego». Pudo ser un friso escultórico, sutil y elegante.

Mujeres al desnudo en las praderas,  
todas dejan su pecho descubierto,  
turgente, niveo, virgen, tiene cierto  
pudor, por lo que cubren las caderas.

De todas en las carnes, ilsonjeras bendiciones de luz retrata muerto el espejo del río; se ha despertado un rumor entre las enredaderas.

Del vientre, de los flancos, impolutas líneas al refugiarse entre las grutas; perdiéndose este cuadro de verdad, porque quislo acercárselas lascivo, el sátiro con patas a lo chivo acosado de olor a pubertad.

Tengo para mí que el señor Luzuriaga Agote no posee temperamento de sonetista. Su tipo de métrica está sin duda en la parte del libro que denomina «Sinfonía», donde se inicia afortunada su pluma rebelde, irregular, puesta a servir a una imaginación violenta y audaz, con sutilezas, sugerencias y novedades que tiran hacia ese dadismo, cubismo u otras clasificaciones que nos llegan primordialmente de París. En «El mar», en «Posesión», en «El viento» y en otras, aparecen atisbos de una manera de ser y expresar que, al acentuarse y resolverse, pueden constituir una personalidad poética.

Más próximo a una ejecución perfecta del soneto halláase el autor de «Cantos de mi camino». Oscar Tiberio. Toda su inspiración ha trascendido a la realidad artística por el vehículo sonetil. ¡Total! Por esto es que abundan más las deficiencias que los aciertos, ya que la idea a veces es diminuta o insignificante para los catorce endecasílabos. ¡Siempre la gravedad del metro resonante y amplio, nunca la femenina agilidad del madrigal o la sonatina!

Aceptada, empero, la modalidad tenaz del autor, es lícito reconocer su destreza, adquirida al fin en el largo ejercicio de una misma forma. Vaya un ejemplo de facilidad:

Hará cosa de un mes que agonizaba este pobre animal. Con un gujarro lo despenó el patrón, que a poco andaba de nuevo, maldiciente, con su carro.

Y el muerto aún yace al sol. Meditabundo, miro arder su carroña cada día. Sobre un bullir de larvas, mauseabundo, áureos insectos vuelan a porfía. Tal en el vicio van las «moscas de oro» a pervertir su alma y su decoro buscando un hipotético tesoro; para lanzarse luego a la ventura y emponzoñar a toda la natura con su agujón de muerte y de locura...

Desde luego, se descubre una ausencia de dilación entre la primera estrofa y las sucesivas. Y este es el principal agravio cometido contra el genio del soneto: la unidad. Ya más acabado es el siguiente:

Amarilla, solar, deslumbradora, preséntase la insigne danzarina, como una estátua frágil y ambarina envuelta en el topacio de la aurora. A cada raudo giro, se avalora su ambigua delgadez, y en la neblina de oro que la circunda, se adivina el recóndito sexo que atesora.

Mirándola el poeta entre la llama de su traje flotante y refulgente, fingela un vivo ideal que se derrama.

Y acercando sus labios al torrente, bebe su fuego, y al beber se inflama del luminoso domo de aquella fuente.

Como éste, muchos. Pero, entre tantos, no acaba por surgir el de mármol, el sonoro, el exquisito, son bellas aproximaciones que hacen soñar con los definitivos. Alguno hay picareco y juvenil que ha obtenido toda la fluidez y gracia del poeta. Entre ellos se veigüe el que empieza:

Pequeña niña, ya mujer de hecho, en tu traje azaz serlo y escotado, que de la escuela vuelves por mi lado pregonando tu busto satisfecho.

Con un poco más de selección, «Cantos de mi camino» podría aceptarse muy bien entre los libros serios de poesía argentina.

JUAN TORRENDELL

Buenos Aires, Julio 922.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

## Notas al día

DE LA PERVERSIDAD.—Decla Emerson, en sus «Ensayos», que los hombres somos más sinceros, mejores y sentimentales de lo que parecemos. También hubiera podido afirmar, por contragolpe, que somos más crueles y más inhumanos, de lo que podemos figurarnos.

Prueba al canto: la broma indigna, repugnante e inmoral que se ha realizado en plena Barcelona. Claro está que, al ser conocida, se ha levantado contra ella la más enérgica protesta. Y hasta se ha pedido un ejemplarísimo castigo contra los fautores de esta «hazaña» que demuestra la bajísima condición de ciertos individuos que figuran en la especie humana.

Y el caso es el siguiente: En Barcelona, como en Palma, como en muchas otras partes, se suele solemnizar un fausto conoocimiento, una fiesta de familia, etc., etc., con bonos de caridad, que son repartidos entre gentes necesitadas.

Aprovechando la ocasión de celebrarse la fiesta mayor de la barriada de Graella, en Barcelona, a unos chuscos, que pueden ser calificados de imbeciles, se les ocurrió esta idea: hicieron imprimir y repartieron unos bonos mediante los cuales, declase, se repartirían dos panes, un kilo y medio de carne, un kilo de arroz y otras vituallas a los pobres que presentaran aquellos vales.

Estos bonos se mandaron a los periódicos y a muchas entidades que los repartieron, en grandísimo número, a familias necesitadas. Y los tales bonos, en fin de cuentas, no eran sencillamente sino una broma burda, mediante la que se jugó a mansalva con los sentimientos delicados que son el mejor ornamento de las almas caritativas.

Imaginal, dice un periódico, a muchísimas familias gozosas ante la posesión de uno de esos bonos que suponían un día de alegría, una comida suculenta, por cuyo regalo bendecían a los que les favorecían. Imaginal a una pobre mujer con tres pequeñuelos, que es la que ha contado esta escena, acudiendo a recoger la supuesta caridad que aguardaban ansiosos sus tres hijos, y regresando a su hogar llenos de lágrimas los ojos y sin un pedazo de pan.

¿A qué clase pertenecen bromas como ésta que mentamos? Difícilmente podrá ser clasificada. Revela una perversidad y una dureza sin nombre.

Precisamente, se ha jugado con los sentimientos de caridad. Y son estos sentimientos los que revelan la augusta estirpe del alma del hombre.—X. X.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

NUÉVO MECANISMO PARA LA GOBERNACION DE BUQUES.—Se han presentado muchas soluciones al problema de la construcción de un mecanismo que haga funcionar el timón con precisión y rapidez. En algunas de estas soluciones se emplea vapor, en otras la electricidad y en algunas una combinación de fuerza eléctrica y de fuerza hidráulica. Aunque algunos de estos mecanismos son perfectos todos están expuestos a errores por causas mecánicas o eléctricas. Por ejemplo, con el sistema eléctrico resulta a veces que el aparato eléctrico se calienta al ponerse en marcha y esto produce variaciones en su velocidad. Un sistema ingenioso ideado por un ingeniero inglés pretende subsanar esta dificultad. Consiste en el empleo de dos transmutores de rotación de iguales dimensiones. En cualquier posición del mecanismo de gobierno, se establece el equilibrio eléctrico entre los transmutores, sujetando de esta manera el timón en la posición que le haya dado la maniobra de gobierno. De ninguna manera puede perderse el equilibrio, siendo los transmutores iguales en todos conceptos. Puede también adaptarse este mecanismo al funcionamiento de reflectores eléctricos, o a artillería, o a la maquinaria empleada en las fábricas de papel. En todos esos casos el mecanismo propulsor tiene que suministrar una fuerza giratoria muy potente con un control sumamente delicado y uniforme. El nuevo aparato reúne estas condiciones.

### Proverbios chinos

Más se gana defendiendo una vez el pleito de un rico, que cien veces los pleitos de cien pobres.

No envíes para acompañar a un ministro a hombres listos. Lucirá más si le rodeas de hombres tontos.

Deja puesta la llave en la cerradura de tu cuarto y encendida la luz. El ladrón creerá que estás despierto.

# INFORMACION LOCAL

EN PALMA

## EL CONFLICTO DE CORREOS

Los oficiales de Palma abandonaron anoche sus puestos

Una R. O. de Gobernación.—Servicios suspendidos.—Incautación por el Gobernador.—Ayer no llegó correspondencia.—La actitud de los empleados de Correos.—Lo que dice el Gobernador

Como se decía en el artículo cuarto del R. D. disolviendo el Cuerpo de Correos, el Ministerio de la Gobernación ha dictado, como consecuencia del mismo la siguiente Real orden, que ayer publicó la «Gaceta» y cuya copia telegráficamente recibió el Gobernador.

«Disuelto el Cuerpo de Correos por Real decreto de 8 del corriente mes publicado en la «Gaceta» de hoy y persistiendo el retraso deliberado y sistemático del servicio, el cual obliga a su reorganización en tanto ésta se realice, S. M. el Rey (que D. g.) se ha servido disponer con relación al manejo de fondos, antes atribuido al Cuerpo de Correos, de los servicios postal, circulación de pliegos de valores declarados y la imposición y devolución de cantidades de la Caja postal de ahorros, lo siguiente:

1.º Los Gobernadores civiles de las provincias o sus Delegados se personarán en unión del Administrador, si se halla presente, de un funcionario del Banco de España elegido por el Director de la Sucursal respectiva y de dos personas cuya designación se pedirá a las Cámaras de Comercio, en el local de la Administración de Correos. Los Gobernadores ordenarán la entrega inmediata de los fondos al funcionario que los tuviera; se redactará un acta que se suscribirá por las personas presentes y las cantidades incautadas pasarán bajo recibo a poder del funcionario del Banco de España que depositará en este Establecimiento oficial de crédito.—Los Gobernadores civiles harán uso de toda su autoridad para exigir el estricto cumplimiento de esta instrucción.

2.º En las localidades que no hubiera Gobernador civil desempeñará la función encomendada a éste el Alcalde o la persona que él delegue. Si hubiere Sucursal del Banco de España, designará ésta al funcionario que haya de incautarse de los fondos mediante recibo y si no hubiere recaudador de Contribuciones de la localidad para que éste a su vez haga el ingreso en el Banco de España.

3.º Queda en suspenso, por ahora, el servicio de valores declarados.—Los pliegos hasta hoy admitidos se entregarán a sus destinatarios mediante orden del señor Director de Correos o del funcionario o funcionarios que designe a quienes dará las instrucciones necesarias.

4.º Queda interrumpido el servicio de la Caja postal de ahorros en cuanto a la admisión de imposiciones, pero continuará el de reintegros en la forma y con las instrucciones que tenga a bien dar el Director general de Correos.

5.º El Director de Correos y Telégrafos queda facultado para delegar las funciones que se le encomiendan en esta Real orden en los Gobernadores civiles o en funcionarios del extinguido Cuerpo de Correos.

Anteayer ya el Gobernador, cumpliendo instrucciones de la Superioridad suspendió en esta Administración de Correos las prácticas de todos aquellos servicios que implicaban movimiento de fondos.

Así quedaron suspendidos los giros postales, valores declarados y Caja Postal de Ahorros.

Aún cuando parecía que los funcionarios de Correos de toda España estaban dispuestos a aceptar la nueva organización dada por el Gobierno, no ha debido ser así, pues ayer el vapor que vino de Barcelona no trajo correspondencia.

Sólo llegó la depositada en el buzón del vapor y una carta más; periódicos tampoco llegaron.

La falta de correspondencia, cuando se esperaba que seguiría reinando la normalidad, dió a conocer al público el estado real del conflicto.

Atendiendo a las instrucciones que constan en la preinserta Real Orden, ayer mañana el Gobernador, acompañado del Cajero del Banco de España señor Seguí, en quien delegó el director del mismo, y de los comerciantes señores Bonet y Cerdá, en representación de la Cámara de Comercio, se trasladó a la Administración de Correos para incautarse de los valores en ella existentes.

El Jefe de dicha dependencia Sr. Pons ha hecho entrega de los valores y dinero, de los cuales se ha hecho cargo el señor Seguí.

Con objeto de facilitar la adquisición de sellos por el público, los que había en dicha dependencia se dejaron en depósito del señor Pons, entretanto que el Gobernador consultaba sobre el caso a Madrid.

Coincidiendo con las impresiones que adelantamos en nuestro número de ayer, los oficiales de Correos de esta Administración suscribieron todos la instancia solicitando formar parte del Cuerpo de Comunicaciones que se crea por el R. D. de disolución del de Correos.

Estas instancias fueron entregadas al Gobernador por el Jefe de Correos ayer tarde, y sólo faltaba la conformidad de algunos oficiales que se hallaban bien de ambulancia, bien destinados a pueblos del interior.

Esta actitud del personal de Correos ha coincidido, como se vé, con nuestros augurios.

Ayer tarde, en el Gobierno Civil, hablamos brevemente con el señor Millán.

Este, que nos dijo hallarse muy atareado, se limitó a manifestar que había recibido las instancias indicadas de los oficiales de Correos, que había recibido muchos ofrecimientos de cooperación y adhesión al Gobierno, que éste, al cual había dado cuenta, agradecía muy mucho; y que el Gobierno estaba dispuesto a obrar con toda energía con el fin de resolver cuanto antes el conflicto.

Nos confirmó también la noticia de incautación de fondos de la oficina de Correos que queda relatada.

En relación con este asunto se cursaron ayer los siguientes telegramas:

«En prestigio poder público e interpretando sentir elementos Cámara Oficial de la Propiedad Urbana, cúmplenle adhesión ante conflicto Correos, ofreciéndole concurso personal caso necesario.—Marqués de la Torre, Presidente.»

«Federación Patronal Mallorca reiterando ofrecimiento hecho testimonialmente su adhesión ofreciéndole concurso personal federados en caso necesario normalizar situación que tantos perjuicios irroga al país.—Presidente, Gabriel Carbonell.»

Según noticias, ayer fueron entregadas en el Gobierno Civil buen número de instancias de diferentes individuos solicitando formar parte del Cuerpo de Comunicaciones, acogiéndose a lo prevenido por el Real Decreto publicado anteaer.

El Gobernador cursó las mencionadas instancias a Madrid, para la oportuna resolución respecto a las mismas.

Anoche a primera hora, el Gobernador Civil señor Millán, cumpliendo instrucciones del Gobierno se trasladó a la Administración de Correos para, según referencias, iniciar la intervención oficial en los servicios postales.

Acompañaban al señor Millán el Secretario del Gobierno señor Lastres, el primer oficial señor Martínez, el Jefe de policía señor Flórez y los comerciantes señores Bonet, Cerdá y Bonnin.

Cuando nos dirigíamos a la Administración de Correos a enterarnos del resultado de esta gestión nos cruzamos con varios oficiales del Cuerpo que, casi todos con un paquete en la mano, se dirigían a su domicilio.

A nuestras preguntas contestaron todos en la misma forma:

Que ellos habían suscrito con gusto la solicitud para formar parte del nuevo Cuerpo de Comunicaciones, pero que al ver que se intentaba sujetarles a una intervención de personas extrañas al Cuerpo habían acordado, por unanimidad, retirarse de sus puestos.

Es para nosotros—nos añadieron—cuestión de dignidad no tolerar la ingerencia en nuestras funciones de personas extrañas a nuestro Cuerpo, intervención que nuestro Reglamento prohíbe. Y por ello nos vamos.

Al llegar a la Administración de Correos vimos una pareja de la guardia civil montando la guardia en la puerta y algunos policías.

A las nueve dadas salió el señor Millán y sin acompañantes, que hasta entonces estuvieron conferenciando con el señor Pons y preparando los detalles de la incautación del servicio de Correos.

A nuestras preguntas confirmaron esencialmente la manifestación hecha por los oficiales.

Parece que ante éstos, reunidos, pronunció el Gobernador unas palabras invitándoles a cumplir el servicio y a prestar su trabajo para la buena organización del mismo, en beneficio del país, y les anunció que su labor sería intervenida para conocer el Gobierno cual era su comportamiento.

Entonces los oficiales solicitaron poder celebrar una reunión para deliberar.

Tuvo lugar aquella y, por unanimidad, se acordó manifestar al Gobernador, como así se hizo, que no estando dispuestos a trabajar bajo la vigilancia de una intervención extraña, abandonaban sus puestos.

El señor Millán les hizo algunas observaciones, aunque sin eficacia, pues los empleados insistieron en su actitud.

Y, entonces, poco a poco se fueron retirando los oficiales de Correos de la Administración en la cual quedó la fuerza pública en servicio de vigilancia.

A las once, próximamente, el Gobernador, acompañado de las mismas personas citadas, se personó nuevamente en la Administración de Correos para hacerse cargo de todo el material, documentación y mobiliario.

En el acto estuvieron presentes la mayoría, si no todos, de los oficiales de Correos.

Las operaciones de inventario y entrega no terminaron hasta cerca de la una y media, hora en que abandonó aquel local el señor Millán.

Este, a quien interrogamos, nos dijo en primer lugar que los oficiales de Correos se habían portado con toda corrección, habiendo entregado en perfecto orden y conforme toda la documentación y material.

Añadió que, a partir de hoy, queda encargado de la Jefatura de Correos el Jefe de Policía don Tomás Flórez, quien, con el personal a sus órdenes, irá cumpliendo y organizando los servicios postales.

Dijo también que si no fueran bastantes los agentes de vigilancia se reforzaría el número con los guardias de seguridad y, si fuera necesario, empleados del Gobierno Civil.

Desde luego, las ambulancias estarán servidas por agentes de policía.

¿Y los carteros?, preguntamos. Nada sé de ello—contestó—. Supongo que mañana se presentarán a la hora de costumbre y si no fuera así, ya se dispondría lo conveniente, apelando, si fuese necesario, a la guardia urbana.

El Gobernador recibió ayer numerosos telegramas de los pueblos, dándole cuenta de haberse realizada normalmente la incautación de los fondos de las Administraciones y estafetas postales.

Anoche, terminado el inventario y entrega en la Central de Correos cursó el Gobernador a los Alcaldes de los pueblos un telegrama circular ordenándoles procedan a incautarse del servicio en las localidades respectivas, ya que se de suponer que en todas ellas se negarán los empleados postales a trabajar con la fiscalización e intervención ordenada por el Gobierno.

Finalmente anoche, al despedirnos, nos entregó el Gobernador copia de una circular recibida del Ministro de la Gobernación conteniendo las instrucciones para la entrega de la correspondencia en las administraciones de Correos, que son las siguientes:

1.º Las colectividades en que se encuentran asociados comerciantes, o industriales, banqueros etc., y los Centros o entidades representativas de profesiones o gremios podrán organizar por sí sacas y paquetes de correspondencia que iran directamente a las ambulancias para ser distribuidas por provincias, dentro de cada saca o paquete deberá estar clasificada la correspondencia por localidades y todas juntas llevar una sola etiqueta en que constará la provincia de destino la colectividad remitente y la indicación de si la saca debe ser entregada a una colectividad similar o habrá de entregarse en la administración de Correos. Cuando alguna población importante de tránsito tenga estación de Ferro Carril aunque no sea Capital de provincia para hacerse un paquete o saca especial para entregarle al paso del tren. Los paquetes de esta manera formados deberán entregarse en la estación de salida del Ferro Carril en el coche ambulante de correos.

2.º La correspondencia suelta deberá depositarse con preferencia en la Administración principal de Correos de la localidad.

3.º La prensa, los impresos de todas clases de anuncios, etc. podrán continuar remitiéndose mediante facturación en los ferrocarriles o entregándolas en los paquetes a que se refiere el párrafo primero en los coches de ambulancias en las estaciones de partida.

## La romería de San Bernardo

Hoy, festividad del Abad de Claraval, en la Iglesia del Secar del Real, colocada bajo su advocación se celebrará solemne fiesta religiosa.

En preparación a la misma empezó el viernes de la semana semana una novena que se ha celebrado todas las mañanas durante la misa de las cinco de la madrugada.

Anoche a las siete en el mencionado templo se cantaron solemnes completas.

El programa religioso para hoy es el siguiente: A las cinco de la mañana se dará principio a un turno de misas que se seguirá hasta las ocho. A las ocho y media Tercia y Misa solemne predicando las glorias del Santo Abad el P. Gaspar Munar, S.S. CC., y al anochecer reso del Santo Rosario.

También se celebrará hoy en el mismo caserío la romería y fiesta popular que tan animada se ve todos los años.

Esta parte de la fiesta empezó ya anoche en que a la salida de las completas hubo verbena y baile con gaitas, y tendrá, además, una segunda parte que se celebrará el próximo domingo.

El programa de la parte cívica de la fiesta es el siguiente: Día 20.—A las once carreras de hom-

bres y niños en el trayecto comprendido entre La Creu y la Real.

A las seis y media una banda de música ejecutará escogidas piezas de su repertorio.

Día 27.—A las cinco, los aficionados a bicicletas correrán elegantes cintas frente a los predios «Ca'n Oleo» y «La Real».

Las que darán dichas cintas tendrán asiento reservado durante dichas carreras. Acto seguido baile al estilo del país.

NOTA.—Los aficionados a bicicletas que deseen tomar parte en las carreras que han de tener lugar el día 27, a las cinco de la tarde en los predios mencionados, deberán suscribirse antes de las cuatro.

## Del Carnet

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha aquejado durante largo tiempo, el propietario don Joaquín Aguiló Valentí.

En el vapor «Rey Jaime I» regresaron ayer mañana de Barcelona don Miguel Lete, don Gaspar y don Tomás Bonnin, don Jaime Caldentey, don José Sampol, don Serafín Sureda, don Juan Fuster, don Pablo Truyols, don Hermenegildo Anglada y señora, don Pedro Ramonell, don Guillermo Bernad, don Emilio Villalonga, don Antonio Alemany, don Juan Soler y don Antonio Arbona.

En el vapor «Jorge Juan» embarcaron para Mahón don Juan Gomila y el coronel Inspector regional de Carabineros don Eladio Soler, acompañado de su capitán ayudante.

Ayer mañana llegaron de Barcelona don Luis Pinillos y señora y don Matías García.

También llegó el escritor argentino Alberto Ghirardo, quien pasará una temporada en Pollensa con sus amigos los pintores Cittadini y Anglada.

Igualmente llegó el nuevo coronel de la zona de Reclutamiento de Inca don Juan Cobos Ozyala.

## El servicio postal aéreo

Conforme adelantamos, ayer mañana llegó, remolcado por la gasolinera que la compañía Aero Marítima tiene apostada en Sóller, el hidroavión «Barcelona».

Acto seguido fué subido a los hangares, donde se le practicó un minucioso reconocimiento.

El aparato presenta solo desperfectos que serán prontamente reparados.

Ayer, a las once y media de la mañana en la Iglesia del Santo Hospital se cantó un Te-deum en acción de gracias por la salvación de los tripulantes del hidro «Barcelona».

Fué entonado por el Prior de la citada Iglesia don Sebastián Binimelis.

Una vez terminado, los asistentes se acercaron al aviador Juan Bosco y al mecánico Duró, estrechándose la mano.

El Te-deum fué costeado por la compañía Aero.

Asistieron al acto el Consejo de Administración de la citada compañía y numerosísima concurrencia, predominando las señoras.

## Sucesos y desgracias

Los que se apean del tranvía en marcha

Ayer al mediodía, en la calle de la Constitución, al pretender apearse de un tranvía en marcha, se cayó Antonio Biblioni, de 62 años, natural y vecino de Selvafructuandose la pierna izquierda.

Fué conducido a la Casa de Socorro donde recibió asistencia.

Muchacho atropellado

El niño Juan Cerdá, domiciliado en la calle de los Olmos 83, fué atropellado ayer por un coche, sufriendo contusiones en distintas partes del cuerpo.

En la Casa de Socorro fué asistido.

Hallazgo de un feto

Ayer fué hallado, en el cauce de la Riera, un feto envuelto en unas trapos.

Se dió aviso inmediatamente del hallazgo a la autoridad judicial, la cual se presentó en el referido sitio, instruyendo las diligencias oportunas.

Hasta ahora se desconocen los padres de la criatura.

## Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Bartolomé Felíu.

Imaginaria.—Coronel de Palma don Antonio Jáudenas.

Hospital y provisiones.—7.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—3.er Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor Interino, Ventura Cataby.

Ascensos.—Asciende al empleo de teniente coronel el comandante médico don

Juan Planells Ripoll, y a capitán el teniente don Antonio Grau Pujol, del Grupo Ingenieros de Mallorca.

Al Alferez de la Guardia civil don Andrés Jaume Reus, se le concede el empleo de teniente y al suboficial de la Comandancia de Baleares don Miguel Garau Melis, el de alferez.

En Caabineros asciende a teniente, el alferez de la Comandancia de Baleares don Eduardo Gamero Martínez.

## TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, 52, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aún haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos Eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueba la siguiente carta que debemos añadir a las muchas ya publicadas:

Soller, 29 de Julio de 1922

Sr. D. C. A. BOER

Muy Sr. mío. Con sumo gusto escribo la presente dando a Vd. mil gracias porque con menos de dos meses de llevar sus aparatos he curado de una hernia que padecía y me molestaba mucho. Si le interesa hacerla pública esta carta le doy mi permiso quedando además muy agradecido este s. s.—Antonio Deyá.

Calle Rectoría, 38. Soller. Mallorca.

Aconsejamos, pues, a todos los herniados que vayan a ver al Eminente Práctico C. A. BOER, que visita frecuentemente nuestra región y recibirá hombres, mujeres y niños en:

PALMA, miércoles 23 y sábado 26 de Agosto, Hotel Alhambra.

INCA, jueves 24 y jueves 31 de Agosto, Hotel España.

LLUCHMAYOR, viernes 25, Hotel Universo.

FELANITX, domingo 27, Fonda Alaró.

MANACOR, lunes 28, Hotel Riera.

ARTA, martes 29, Fonda Randa, (Mayor, 9)

SINEU, miércoles 30, Fonda de Juan Oliver

SÓLLER, viernes 1.º de Septiembre, Restaurant del Ferrocarril.

C. A. BOER: Especialista Ortopédico Pelayo, 60 (Plaza Cataluña)—BARCELONA.

APARATOS DEL ARTE MÉDICO y perfeccionados para:

Varietas, hinchazón, fatiga y debilidad de las piernas.

Obesidad, desviación de los órganos de la mujer, caída de la matriz, etc.

Eventraciones, hidrocèle, varicocèle

NOTA IMPORTANTE Los enfermos deben acudir precisamente el día indicado y no otros, pues de lo contrario perderán la oportunidad de curarse ya que, solicitado de todas partes, el señor Boer no puede estar en cada población más que el tiempo indicado.

## Para Farmacéuticos y Perfumistas

Gran surtido de botellería y frasería de procedencia alemana a precios muy baratos.

Botellas planas	de 400 gramos a 0'50
Id. id.	» 300 id. a 0'45
Id. id.	» 250 id. a 0'40
Id. id.	» 150 id. a 0'30
Id. id.	» 50 id. a 0'20
Id. Redondas	» 250 id. a 0'30
Id. id.	» 50 id. a 0'17
Id. Agua Cabeza	» 220 id. a 0'40
Id. para Quina	» 250 id. a 0'40
Id. Co. Abultado	» 250 id. a 0'35
Id. Perfumería	» 300 id. a 0'30
Tarros Porcelana	» 50 contapa a 0'40
Id. cristal con tapa de	500 gramos a 0'60
Id. id. id. id.	1.000 id. a 0'85
Tubos cristal con tapa,	para muestras a 0'07
Cuenta gotas topacio	de 30 gramos a 0'45
Id. id. id.	» 20 id. a 0'43
Id. id. blanco	» 30 id. a 0'47
Id. id. id.	» 20 id. a 0'43

Descuentos según la importancia del pedido

## CASA BUADES

Plaza de Cort

# NOTAS MUNICIPALES

## El servicio de riegos

El Alcalde señor Oliver y Roca al visitar ayer mañana nos manifestó que las deficiencias que estos pasados días se han registrado en el servicio de riegos eran debidas a haberse registrado unos leves desperfectos en el camión que lleva estos servicios, la reparación de los cuales debió quedar anoche terminada.

Añadió el Alcalde que atendiendo a que hoy se celebra la tradicional y animada romería de San Bernardo había dispuesto que el camión proceda al riego de la carretera que de Palma conduce al caserío del Secar del Real.

## Los escombros en la vía pública

El Alcalde ha reiterado las órdenes dadas con anterioridad a los dependientes municipales para evitar que se tiren escombros en las calles del ensanche donde ya este hecho había adquirido los caracteres de abuso.

## Gitanos desalojados

Habiendo llegado a la Alcaldía noticias de que en el cruce de las calles del Obispo Maura y del Marqués de la Fuentesa habían acampado unos gitanos, ha dado órdenes terminantes para que sean desalojados de aquel sitio tan molestos huéspedes, invitándoles a trasladarse a otra vivienda y en el caso de que no cuenten con ella se decretará su ingreso en Capuchinos.

## Casos de tifus

El Alcalde nos manifestó no tener noticia de que se hubiesen declarado casos de fiebre tifoidea en el barrio de la Calatrava.

No obstante y en el deseo de adoptar, caso de que resulte comprobada la noticia, las medidas sanitarias que el caso requiera, ha oficiado a los Inspectores municipales de sanidad señores Losada y Font para que comuniquen a la Alcaldía lo que haya sobre el particular.

## Los escombros de la muralla—Colocación de poyos

Por la Alcaldía han sido dadas las oportunas órdenes para que sean retirados de la explanada que forma la muralla junto a la puerta de la Calatrava los escombros que afean aquel sitio y lo hacen poco apetecible.

Además y con el fin de evitar que se puedan llevar a dicha explanada más es-

combros serán cerrados los diferentes puntos de acceso a la misma.

El cierre no será total, sino que se hará por medio de poyos, a fin de evitar que los carros puedan llegar a aquel sitio, con lo cual, además, se empezará a cumplir el compromiso que tiene el Ayuntamiento de prohibir el tránsito rodado en las murallas de mar.

Los mencionados poyos se colocarán al final de la calle de Berar, en la rampa de la calle de Puerta de Mar, donde ya hay algunos, aunque muy espaciados y en las dos rampas laterales de la Portella.

## La sesión de mañana

En el orden del día de la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento figuran los siguientes asuntos:

Una extensa relación de cuentas de las cuales la más elevada, por jornales de la segunda quincena de Julio, importa 10319 pesetas 92 céntimos; y la de menor importancia, por haberes de los bomberos que han asistido a las funciones del Principal, ascienden a 6 pesetas.

Una proposición sobre el nuevo régimen municipal de subsistencias.

Dos dictámenes de la Comisión de Alumbrado: Uno proponiendo la supresión de cien faroles de alumbrado por gas y la reducción de intensidad de las bombillas Nitra y otro proponiendo la instalación de 8 bombillas eléctricas en Establecimientos.

Un dictamen de Fomento sobre la realización de la Fiesta del Arbol.

Tres dictámenes de la Comisión de Obras: Uno concediendo un plazo a los vecinos de la calle del Sindicato para empalmes en la alcantarilla; otro relativo a un depósito para abastecimiento de agua en la calle de Berar y otro sobre modificación del camino de la Bonanova a Génova y continuación de una acera en el mismo.

Cuatro dictámenes de la Comisión de Hacienda: Un donativo para dotar de reloj al caserío de Sant Jordi; la existencia de crédito para adquirir una máquina calculadora, la prórroga del plazo de recaudación del impuesto de cédulas personales y la adquisición de material para el transporte de carnes al matadero.

Un dictamen de murallas acompañando la cuenta de los abogados que informaron en el asunto de los terrenos del Hornabeque.

Y de las ya indicadas Comisiones así como de otras, varios dictámenes de menor importancia.

- (5) Directo hasta Santa María.
- (6) Solamente circula los sábados.
- (7) Los domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 16'10.

## EN LA PLAZA DE TOROS

### Función de boxeo

Esta tarde a las cinco en nuestra plaza de toros se celebrará una función de boxeo que constará de cuatro combates.

El programa de la misma es el siguiente:

Primer Combate a 6 rounds de a dos minutos entre Llopis (54 kgs.) contra Salvotti (51 kgs.)

Segundo combate a 6 rounds de a dos minutos entre Terrié (60 kgs.) contra Joe Frey (61 kg. y medio).

Tercer combate a 8 rounds de a dos minutos entre Artal (64 Kg.) contra Fulton (63 kg.).

Cuarto combate: Gran match a 8 rounds de a dos minutos entre Llabrés peso pluma mallorquin y Willard el hombre de piedra.

Arbitro: Blink-Blake.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Sábado 14

#### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con 140 pasajeros y carga general; entre ella 1.025 sacos de harina y 10 bidones de aceite de oliva.

#### Salidas

Para Alicante e Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver», con pasaje y carga general.

Para Barcelona, saldrá hoy a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

#### Quedaron despachados

Para Barcelona, el pailebote «María Antonia», con carga general.

Para San Carlos de la Rápita, el laud «Virgen del Carmen Pastora», con lastre.

Para Mersella, el laud «María», con cargamento de pulpa de albaricque.

#### Crónica del puerto

Ha sido tumbado en la dársena del muelle, el pailebote «Virgen de Monserrat», para ser limpiado de fondos.

Se halla en perspectiva de carga, el pailebote «Providencia».

Ayer fué terminada la reparación efectuada al casco y maquinaria del vapor «Rey Jaime II», y por la tarde efectuó en la bahía las pruebas de la maquinaria; dicho vapor empezará el martes a prestar el servicio de correo en la línea de Valencia y Mahón.

Para Marsella y Argel, saldrá el 23 del corriente el vapor correo «Jorge Juan».

#### Servicio de vapores correos de Baleares

##### DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Alcudia para Mahón a las 8.  
De Alcudia para Ciudadela a las 8.

##### LUNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Palma para Ibiza a las 22.  
De Ciudadela para Palma a las 19.

## Teatros

### Cine Marina

Anoche debutó la cupletista y bailarina Angelita Fernandez, que fué aplaudida por su gracia, buen gusto y presentación.

Lució además hermosas «toilettes» y se vió obligada a repetir buen número de bailes y cuples ante los insistentes aplausos.

## Religiosas

Día 20.—San Bernardo Abad de Clara-val.

Nació en la reducida población de Fontaines, provincia de Borgoña, diócesis de Langres en Francia.

Desde su primera edad demostró una devoción singularísima a la Santísima Virgen cuyo nombre era suficiente para alegrarle.

Fué amantísimo de la virtud de la pureza cuya custodia determinó su entrada en el Monasterio del Cister cuya regla reformada, pocos se atrevían a observar.

No partió solo allí, sino que llevó consigo multitud de jóvenes todos los cuales profesaron la santa regla.

La reputación de San Bernardo y sus compañeros atrajo al Cister multitud de religiosos, de manera que fué preciso fundar otro Monasterio que se erigió en un valle llamado de los Ajenjos y que después se llamó el Clero Valle conocido con el nombre de Clara-val del cual fué abad nuestro santo.

Es un doctor de la Iglesia y estimase su profunda penetración de las verdades de la fe como milagrosa.

Prestó a la Iglesia servicios considerabilísimos durante un cisma y en el cual fué oída la opinión de Bernardo como un oráculo.

El gran devoto de la Virgen Santísima murió el 20 de agosto de 1153.

Alejando III inscribió al catálogo de los Santos, cantándose en el pontifical la misa del doctor de la Iglesia.

#### Cuarenta Horas

Empiezan en San Jerónimo dedicadas a San Bernardo. A las nueve Misa canta-

# El Dr. Lobisch

Médico Alemán

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL

Calle San Miguel, 157-principal (Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)  
CONSULTA: DE 9 A 1

## COLEGIO CERVANTES

1.ª y 2.ª enseñanza

Estudios especiales

Rambla, 74 (cerca del Instituto)

APERTURA OFICIAL: 1.º de Octubre

da. Por la tarde a las siete, Rosario meditación y reserva de S. D. M.

—En la Catedral Basílica, fiesta solemne en honra del Santo Abad de Clara-val, el glorioso San Bernardo. A las diez y media, Misa mayor, en la cual pronunciará el panegírico del Santo, el M. I. don Jaime Espases, canónigo.

Visitando la Capilla del Santo en la Santa Iglesia Catedral Basílica puede ganarse indulgencia plenaria el día de hoy y los siete inmediatos.

—En Santa Eulalia, fiesta en honra de Nuestra Señora del Confalón. A las diez y media, Oficio mayor solemne con exposición del Santísimo y sermón por el reverendo don Antonio Alcover.

—En San Jaime, fiesta dedicada a San Joaquín. A las diez y media, Misa mayor con sermón por el Rdo. don Antonio Servera, Pbro.

—A las ocho y media, en la Iglesia de la Real, habrá Tercia cantada, seguida de Misa solemne en la que predicará el nuevo sacerdote Rdo. P. Gaspar Munar, de los SS. CC.

Al anoecer, se rezará el Santo Rosario.

### LOS QUE SE MUEREN

## Lord Northcliffe

Este periodista irlandés, lo fué desde su infancia. Se trata de un caso de vocación. En el colegio creó un periódico escolar que redactaba y componía el mismo. A los quince años debutaba en la Prensa de Londres. Pronto colaboró en varios periódicos. A los diez y siete años era ayudante del redactor jefe del «Youth». Entonces ganaba, contando lo que le producían las colaboraciones, dos o tres libras esterlinas por semana.

En 1888 fundó el semanario «Answers» que tuvo un éxito enorme. En 1894, junto con su hermano lord Rothermese, compró el periódico de la noche «Evening News», reorganizándolo por completo.

En el mismo año concibió el proyecto de creación de un gran diario de la mañana, el «Daily Mail», cuyo primer número apareció en 4 de mayo de 1896. En 1903 compró el «Werkey Dispatch», periódico semanal, y fundó el «Daily Mirror», que después de haber sido, durante algún tiempo, una publicación redactada únicamente por damas y destinada a las damas, pasó a ser un diario ilustrado.

En 1904, Alfredo - Carlos - Guillermo Harmsworth, (que este es el nombre de lord Northcliffe) recibió el título de baronet. En 1905 fundó la edición continental del «Daily Mail».

En 1906, también en colaboración con su hermano lord Rothermese, creó en Tierra Nueva una fábrica de papel. Esta enorme instalación comprende líneas férreas, toda una localidad, Great Falls, con puerto y servicio de vapores para transportar el papel a Inglaterra. Acariciaba lord Northcliffe el proyecto de ser propietario del «Times», y lo fué en 1908.

Dotado de un profundo sentido de la realidad, este hombre ha tenido un papel capital en el desarrollo del automóvil y la aviación.

Durante la guerra, hizo vigorosas campañas contra la manera de ser llevadas las operaciones en un principio, destacándose un artículo contra lord Kitchener en la cuestión de las municiones, artículo que produjo una sensación enorme y que motivó que el «Daily Mail» fuese quemado públicamente en el Stok Exchange. Pero lord Northcliffe continuó la campaña y logró su propósito de despertar de su apatía a los elementos oficiales. Durante las operaciones fué varias veces al frente de guerra. En Verdún presenció los ataques de las tropas del Kronprinz, después de lo cual fué a París, redactó un artículo del que hizo un tiraje de tres mil ejemplares y lo mandó a todos los periódicos neutrales y aliados. En este artículo afirmaba que «jamás se apoderarían los alemanes de Verdún».

Lord Northcliffe que siempre rechazó el Poder para no hipotecar su libertad de acción, aceptó durante la guerra la dirección de la misión enviada a los Estados Unidos porque creyó poder realizar una obra de buen patriota. Lloyd George agradecido le ofreció la cartera de aviación que el rechazó.

Fué nombrado vizconde y aceptó la dirección de la propaganda británica en los países enemigos, prestando en ese aspecto grandes servicios a su país. Los enemigos de la Entente le declararon un odio a muerte. Crearon un periódico que llevaba el título de «Anti-Northcliffe-Mail» y la «medalla del odio» en la cual North-

cliffe estaba representado bajo las trazas de un ogro.

Tal es a grandes rasgos la carrera de este gran inglés que murió el pasado lunes. Había nacido en 1865, en Chapelizod, pueblo cercano a Dublin. Fué un hombre de talento, enérgico y activo. Jamás buscó los honores y su fortuna inmensa— a los treinta años era ya millonario— la debió sobre todo a su trabajo. Era un tipo de inglés espléndido. Su salud, siempre un poco delicada, no le impidió trabajar con encarnizamiento. Como buen inglés rico, había dado la vuelta al mundo sin ostentación, casi de incógnito.

## De interés para todos

Felanix, 29 de Abril de 1922.

Señor Don C. A. BOER

Pelayo, 60, Barcelona

Muy Sr. mío y de mi mayor respeto: Su atenta en mi poder le otorgo público poder para que publique lo que quiera sobre la curación de mi hernia. Si en algo puedo serle útil mande a su atento s. s.— Pedro Pujades.

Caridad, núm. 16.—Felanix.

# VASOS BARATOS

## LA CARTUJA

## GANGA Moto-Sidecar

Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño.  
Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.

## VENDO coche DAVID

TIPO SPORT

DOS PLAZAS

nuevo, moderno, perfectamente equipado; a toda prueba, 3.000 pesetas menos de su coste actual.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Le Printemps

DE

Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en toda clase

de artículos de vestir de

SEÑORA y CABALLERO

PRECIOS y SURTIDO COMO NADIE

Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.

Corte Retina id. . . . . 5 .

Dril país, corte Caballero . . 12 .

Fresco lana, corte Caballero . 20 .

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

## Compráramos

Un centenar de pinos de 6 a 8 metros de largo, de 35 centímetros en adelante de diámetro, en el extremo menos grueso y 40 centímetros de vuela.

Informes: Astilleros Ballester, Contra-muelle.

## Por 15 céntimos

Una Caja botafuegos y un valioso regalo

# Casa BUADES

PLAZA DE CORT

# GACETILLA

UN RUEGO.—A nuestro comunicante que firma con el seudónimo de «El filósofo isleño» rogamos que se moleste en pasar por esta Redacción, para un asunto interesante, o que nos avise, su dirección, cosa que le agradeceremos.

MUSICA EN EL BORNE.—Programa de las piezas que ejecutará la Música del Regimiento de Infantería de Palma n.º 61 en el Paseo del Borne esta noche.

- I P. D. «Juegos Malabares».—Vives.
- II «Danza Gitana».—Alonso.
- III «Capriño Español».—Monllor.
- IV «Romanza sin palabras».—Mendels-shon.
- V «Vals Lento».—Franco.
- VI P. D. «El día de la Victoria».—San Miguel.

Pida V. los exquisitos **Vinos de Rioja** marca «PATERNINA» en todos los buenos Hoteles y Restaurants de Mallorca.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Perro sin bozal

Por la Guardia civil del puesto de Andraitx ha sido denunciado a la Alcaldía el dueño de un perro por tener éste abandonado en la vía pública, sin bozal.

### El Reglamento de carreteras

Ha sido denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas de esta provincia por la Guardia civil del puesto de Selva el dueño de un vehículo por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

## Audiencia

### Señalamiento

Para el martes próximo a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Miguel Noguera Mulet, acusado de un delito de hurto.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal sustituto señor Massanet, y el procesado estará defendido por el Letrado don Gabriel Fuster.

## Toros en Felanitx

En el vapor de Alicante llegaron los cuatro cajones con los cuatro cajones los cuatro novillos que han de lidiarse en Felanitx, el día 27 del presente mes de Agosto para solemnizar las grandes ferias y fiestas de San Agustín que en aquella ciudad han de celebrarse los días 27 y 28 de este mes.

En la Plaza de Toros de aquella ciudad fueron desencajonados los cuatro hermosos novillos de Albarriuz, cuyas señas y marcas son las que siguen:

### Número 2.—Jabonero embotinado caprote.

Id. 22.—Berrendo.

Id. 26.—Negro bragado.

Id. 45.—Jabonero.

El público que presencié el desencajamiento y el que continuamente acude a visitar el ganado en los corrales de la Plaza, queda sumamente satisfecho de la presencia y buen aspecto que presentan los novillos.

Para dar mayor realce a estos festejos, la Empresa de dicha Plaza de Toros ha contratado para amenizar la corrida, además de la banda de música de Felanitx, otra banda de Campos.

### FERROCARRILES DE MALLORCA

## Nuevo horario de trenes

Horario de trenes que registrá en las líneas de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca a partir del día 1.º de Septiembre próximo.

De Palma a Manacor: a las 7'15 (1), 15'5 (2) y 18'35 (3).

Llegada a Manacor: a las 9'48, 17'14 y 21'55.

De Manacor a Palma: a las 6'45 y 17'26.

Llegada a Palma: a las 9'25 y 20'5.

De Palma a Felanitx: a las 8'40, 14'15 y 18'35 (4).

Llegada a Felanitx: a las 11'21, 16'39 y 21'43 (4).

De Felanitx a Palma: a las 6'15, 12'50 (4) y 17'5.

Llegada a Palma: a las 8'33 5'43 (4), y 20'5.

De Palma a La Puebla: a las 8'40, 14'30 (5) y 18'35 (3).

Llegada a La Puebla: a las 10'42, 16'29 y 21.

De La Puebla a Palma: a las 6'30, 11'45 y 17'40.

Llegada a Palma: a las 8'33, 13'55 y 20'5.

De Palma a Santanyí: a las 7'30, 14'30 y 20'10 (6).

Llegada a Santanyí: a las 9'48, 16'47 y 23'30 (6).

De Santanyí a Palma: a las 6'15, 11 (6) y 17'5.

Llegada a Palma: a las 8'30, 13'55 (6) y 19'53.

De Manacor a Artá: a las 9'58 y 17'19.

Llegada a Artá: a las 11'23 y 18'28.

De Artá a Manacor: a las 5'35 y 15'55. (7)

Llegada a Manacor: a las 6'40 y 17'17.

De Palma a Inca: a las 7'15, 8'40, 14, 14'30, (5) 15'5 (2) y 18'35. (3)

Llegada a Inca: a las 8'40, 10'2, 15'23, 15'45, 16 y 20'5.

De Inca a Palma: a las 5'15, 7'19, 8'3, 12'44, 17 y 18'48.

Llegada a Palma: a las 7'10, 8'33, 9'25, 13'55, 18'10 y 20'5.

(1) Sin parada en el Empalme.

(2) Directo hasta Inca y sin parada en el Empalme.

(3) Los sábados, domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20'10.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## El Cuerpo de Correos y el Gobierno

El gobierno se ha incautado de los servicios de Correos prescindiendo de los funcionarios en huelga

### ¿Las cartas mezcladas?

Madrid 18 a las 22'15.—Se dice que a última hora de la tarde, al retirarse los empleados de la central correos vaciaron las sacas de correspondencia mezclando todas las cartas.

Por esta causa no se verificó la reunión anunciada por el señor Silvela con los jefes de correos y el comité de huelga.

### «La Epoca» y el conflicto de correos

Madrid 18 a las 23.—El periódico «La Epoca» en unas notas de última hora dice que las impresiones que se tenían del conflicto de correos no modifican la situación de los empleados que siguieron ocupando sus puestos en pró de una actitud pasiva y realizando los servicios en forma deficiente.

El Gobierno tiene adoptadas distintas resoluciones las que serán acogidas por la opinión con aplausos para asegurar el servicio público de correspondencia en días sucesivos, pues está dispuesto a mantener la actitud con toda energía como exige el decoro del Poder Público.

Esperamos—dice—que la reflexión se impondrá y que la situación cambiará radicalmente.

### La guardia civil se incauta de las dependencias de Correos

Madrid 19 a las 3.—A las nueve de la noche se incautaron de las dependencias de Correos fuerzas de la guardia civil al mando de un capitán.

Al llegar dichas fuerzas se hallaba solo en el palacio de Comunicaciones el administrador del Correo central quien hizo la entrega.

El paro es absoluto.

### Nota del Comité de huelga

Madrid 19 a las 3.—El Comité de huelga ha facilitado una nota que dice:

«Ante el decreto del Gobierno invitando a los funcionarios a que continúen el servicio, lo hicimos lealmente sirviendo los intereses públicos. A este correspondió el Gobierno con una nueva provocación enviando a las oficinas ambulantes fuerza armada y otros elementos extraños para sustituirlos en momento determinado».

### El Gobierno cuenta con el apoyo de la opinión

Madrid 19 a las 3.—En el Ministerio de la Gobernación fuimos recibidos los periodistas por el señor Piniés quien nos manifestó que el Gobierno sigue recibiendo ofrecimientos de fuerzas vivas para reorganizar el servicio de Correos.

Como al Gobierno le asiste—añadió—la opinión pública, continuará cumpliendo su deber.

### Sánchez Guerra preocupado—¿Habrá crisis?

Madrid 19 a las 12'30.—Un periódico dice que a pesar del grave conflicto de Correos al señor Sánchez Guerra le preocupa más la disyuntiva en que le ha colocado el alto comisario de España en Marruecos general Burguete el cual ha comunicado al Gobierno que va a Alhucemas o regresa a Madrid.

Se dice que es posible que los acontecimientos precipiten los propósitos del Presidente de provocar una crisis parcial en Septiembre reforzando el Gobierno con dos clivistas y un maurista.

Las carteras que se proveerán además de la de Guerra que se halla vacante serán las de Hacienda, Gracia y Justicia e Instrucción Pública.

### Los funcionarios de Correos se reúnen el Retiro—Fuerzas de seguridad disuelve los grupos—Incidentes—Alarma

Madrid 19 a las 13'30.—A las diez de la mañana han acudido a distintos puntos de los jardines del Retiro los funcionarios de Correos citados por la Comisión con objeto de celebrar una reunión.

Se han visto sorprendidos por un es-

cuadrón del cuerpo de seguridad de caballería al mando de un comandante y numerosas fuerzas de a pie.

Estas obligaron a los grupos a aislarse.

Los funcionarios de Correos huyeron precipitadamente distribuyéndose por distintas calles perseguidos por los guardias.

Se produjeron incidentes que sembraron gran alarma entre el vecindario.

Con tal motivo se cerraron las tiendas.

### ¿Dimitirá el Director General de Correos?

Madrid 19 a las 12'30.—Se dice que es cosa decidida la dimisión del Director General de Correos señor Silvela.

En tal caso es probable que sea nombrado para ocupar otro alto cargo.

### Lo que pedían los funcionarios de Correos.—Es mucho pedir

Madrid 19 a las 15'15.—El subsecretario de la Presidencia señor Marfil, al recibirnos este mediodía a los periodistas con respecto al conflicto de Correos dijo:

Los funcionarios de Correos, en estos últimos días no pedían solo las bases aprobadas el día 31 de julio último sino dos pagas extraordinarias: una en septiembre y otra en enero.

Además pedían 100 pesetas anuales en concepto de premio de constancia a partir del día de su ingreso en el Cuerpo.

Ambas peticiones representaban nueve millones de pesetas.

Justificaban las pagas extraordinarias por el trabajo que realizan en días festivos, cosa que hacen también los telegrafistas y la policía sin cobrarlos.

Esta petición—ha continuado diciendo—era para intentar, a pretexto de premios de constancia, una petición económica que no puede atenderse sin el concurso del Parlamento.

La única solución—ha agregado—es sostener los prestigios del poder público e ir normalizando los servicios.

El Gobierno—ha terminado diciendo el subsecretario—se ha preocupado constantemente del cuerpo de Correos, como lo demuestra el último presupuesto, el cual fué aumentado en 700 mil pesetas.

### Alboroto

Madrid 19 a las 15'15.—Esta mañana se ha producido un alboroto en el Banco de España por no haber éste organizado aún el servicio de reintegro de la Caja postal de ahorro.

El Administrador del Correo central paseaba con varios funcionarios por los alrededores del palacio de Comunicaciones. Se les acercaron numerosas personas que acababan de salir del Banco de España protestando por haberles manifestado en el Banco que aún no tiene orden de pagar los giros ni reintegros.

Los protestantes manifestaron que por esta causa no podrán cobrar muchos obreros.

Se produjo un incidente interviniendo en él la policía.

### Los policías ejercen de carteros

Madrid 19 a las 15'15.—Los policías que en motocicleta prestan el servicio de correspondencia oficial siguen practicando el reparto con normalidad.

### En el Palacio de Comunicaciones

Madrid 19 a las 15'30.—El Palacio de Comunicaciones está custodiado por la guardia civil permitiéndose solo el paso a los que vayan provistos de un pase especial.

En el ante-despacho del director se reunieron algunos jefes, sin trabajar.

### Manifestaciones del Director general de Correos

Madrid 19 a las 15'30.—El Director general recibió a los periodistas y les dijo que reorganiza provisionalmente los servicios.

Dijo igualmente que a la llegada de las ambulancias se hizo cargo de la correspondencia quedando las sacas dentro de los coches.

Estos están precintados y custodiados por fuerzas de la guardia civil.

Añadió que se había encargado igualmente de los valores declarados y giros firmando los listines de entrega.

El Director general tuvo grandes elogios para el Cuerpo de Telégrafos que trabaja con entusiasmo pues—dijo—ayer efectuaron 37.500 transmisiones y normalmente solo efectúan 28.000 y hoy ya llegan a 27.000.

Dijo que con las instancias recibidas hay para formar tres Cuerpos de Correos.

Luego, preguntado referente a Madrid dijo que han reanudado el trabajo 25 funcionarios y en la sala de batalla han trabajado en la distribución de la correspondencia 50 policías.

Las cartas han sido repartidas normalmente por los carteros.

### Los jefes se reúnen

Madrid 19 a las 15'30.—A las nueve de la mañana se reunieron en un bar de la Puerta del Sol, los jefes de Correos.

### Las ambulancias

Madrid 19 a las 20.—Como ambulancias del Cuerpo de Correos actuarán agentes de policía y guardia civiles.

### El gobierno denuncia al Comité del Cuerpo de Correos

Madrid 19 a las 20.—El gobierno ha enviado al fiscal el manifiesto del Comité del Cuerpo de Correos replicando al discurso del presidente del Consejo pronunciado en su visita al Palacio de Comunicaciones, para que instruya sumario al aludido Comité.

### En la sala de batalla.—Distribución de las cartas

Madrid 19 a las 20.—Esta madrugada, al salir de las oficinas el señor Silvela, dijo que se habían comenzado a distribuir las cartas en la sala de batalla a 50 guardias.

### La actuación de Silvela

Madrid 19 a las 20.—El director general de Comunicaciones señor Silvela permaneció, hasta hora muy avanzada de la madrugada en las oficinas de Correos, tratando de reorganizar el servicio.

### Se levanta acta del estado de los servicios.—Las instancias de ingreso

Madrid 19 a las 15'15.—Hoy estuvo en la Dirección el notario levantando acta del estado de los servicios.

El Director rogó a los periodistas que hagan público que los opositores aprobados sin plaza dirijan instancias solicitando su ingreso y las envíen al Ministerio de Gobernación.

Añadió que entre las peticiones figuran muchas de oficiales del Ejército en activo.

### Manifiesto de las Juntas de Correos

Madrid 19 a las 22.—Se dice que el fiscal ha denunciado un manifiesto publicado ayer por la Junta de Correos explicando el abandono de servicio.

Hoy ha publicado la citada Junta otro manifiesto declarando que abandonaron las oficinas por haber ocupado elementos extraños al servicio los coches ambulancias de Correos.

Añádese que los premios a la constancia o mensualidades extraordinarias, fueron exclusivamente ofrecidas por el señor Silvela como medio de transacción.

Dice también el manifiesto citado que hoy solo han prestado servicio dos compañeros a quienes se expulsó del Cuerpo por malversación de fondos.

### El personal del Estado sustituye a los huelguistas

Madrid 19 a las 22.—Toda la tarde varios agentes de policía y otro personal del Estado ha trabajado en la Dirección.

Como no han encontrado matasellos éstos se matan con lapiz.

### Palabras de Silvela

Madrid 19 a las 22.—El señor Silvela conferenció con el señor Piniés.

Hablando con los periodistas insistió el señor Silvela en que el gobierno está dispuesto a mantener enérgicamente los prestigios del Poder público.

### Silvela se reúne con los carteros

Madrid 19 a las 22.—Esta tarde en la sala de batalla ha celebrado una reunión el señor Silvela con los carteros.

Parece que les dirigió la palabra, ignorándose emperó lo que les dijo.

### El señor Silvela y la actitud de los telegrafistas

Madrid 19, a las 22.—El señor Silvela, preguntado acerca de la actitud de los telegrafistas se limitó a decir:

—Han obrado muy bien, pues el subdirector de Telégrafos don Salvador Brunet ha dicho:

Espiritualmente estamos al lado del cuerpo de Correos, pero no abandonaremos el servicio ni un solo momento dando la sensación de cordura y de prudencia.

### Llegada de interventores del Estado

Madrid 19, a las 22.—Han llegado procedentes de provincias muchos interventores del Estado.

El Gobierno se propone utilizarlos como ambulantes.

### Rumores y cábalas

Madrid, 19 a las 22.—A raíz del conflicto de Correos han circulado estupendos rumores llegándose a decir que el Gobierno tenía en proyecto un decreto para sacar a concurso el servicio de Correos.

### Modificación de la ley de policía de ferrocarriles

Madrid, 19 a las 22.—Para evitar incidentes como el que ocurrió ayer en la estación de las Delicias, en la que el jefe se negó a admitir facturaciones ordenadas por el ministerio de la Gobernación mañana se publicará una R. O. modificando la ley de policía de ferrocarriles en el sentido de que los empleados obedezcan las órdenes que emanan del Gobierno sin necesidad de la intervención directa de los jefes.

### Lo que dijo Silvela a los carteros

Madrid, 19 a las 23.—En la reunión que ha celebrado el señor Silvela con los carteros les dijo que el Gobierno está dispuesto a satisfacer sus legítimas aspiraciones, proponiéndose crear un Cuerpo de auxiliares de Correos.

Los carteros le ovacionaron.

### El presidente da cuenta de la huelga al ministro de Estado

San Sebastián, 19.—El ministro de Estado habló con el Presidente.

Este le dió cuenta del curso de la huelga, diciéndole que creía que será solucionada en breve.

## Palabras de Piniés

### Acerca del conflicto

Madrid, 19 a las 21.—El señor Piniés dijo que hasta el mediodía de hoy ha recibido 24 adhesiones de los funcionarios de Correos de Madrid.

También recibió—dijo—ofrecimientos de las Cámaras de Comercio para organizar servicios de correspondencia, habiéndose dado instrucciones para el público.

Se han presentado infinidad de instancias solicitando el ingreso, incluso personal femenino.

Sorprenderá la condición y la calidad de muchos de los que se disponen a trabajar en Correos:

Un periodista le habló acerca de la R. O. publicada en la «Gaceta».

Preguntado si hoy pagarían los giros postales el señor Piniés contestó que tanto en lo referente a los giros como a los reintegros de la Caja de ahorros pertenecen al régimen que señale el director de Comunicaciones.

Claro que ese dinero se entregará, aunque naturalmente se retrasará un día, pues precisa justificar la personalidad del destinatario.

Añadió que la facturación de paquetes ayer se hizo bien.

Sólo hubo algún retraso debido a interpretarse torcidamente los ferrocarriles de Madrid, Cáceres y Portugal.

Un periodista le señaló el caso de que en una estación se dijo que los paquetes de periódicos tenían que facturarse por la tarifa normal de las facturaciones.

El ministro contestó:

Nada de eso. Las empresas pueden enviar los paquetes y se pesarán y enviarán a su destino sin pagar nada.

Eso se arreglará después, pues como las empresas tienen concertado el franqueto, el servicio de facturaciones se hace en compensación al anterior.

Añadió que en la Casa de Correos trabajan guardias de seguridad y empleados de distintos ministerios distribuyendo la correspondencia.

Un periodista le dijo:

—Según parece, el Comité sabe que ese personal lo dirigen dos expulsados del Cuerpo.

El señor Piniés contestó:

—Eso es falso. Lo cierto es que los funcionarios han cometido un acto de «sabotaje» entre ellos para retirar los rótulos casilleros.

En este momento llegó al ministerio de Gobernación el señor Sánchez Guerra y el señor Piniés se despidió de los periodistas para conferenciar con aquel.

## La cuestión de Marruecos

### Los soldados del reemplazo de 1919 licenciados.—Los del 21 a Marruecos

Madrid 18 a las 24.—El Subsecretario del ministerio de la guerra dijo que a propuesta del Alto Comisario, general Burguete se acordó traer a la península los soldados del reemplazo de 1919 y se enviarán allí para sustituirlos los de 1921, Por tanto, quedarán en Africa los que se envíen.

Respecto a los del reemplazo de 1920, la repatriación empezará seguidamente.

Preguntado sobre si serán enviados a Africa soldados de cuota pertenecientes al reemplazo de 1921 contestó que alternativamente se efectuará la repatriación por individuos, enviándose tantos soldados como los que regresen de la península.

### Llegada de 14 aviones

Tetuan 18.—Procedente de Melilla llegaron catorce aviones, viniendo en uno de ellos el coronel Soriano, jefe del servicio de aviación.

Los aparatos aterrizaron en el aerodromo.

Probablemente marcharán de excursión a Sevilla.

### Posición hostilizada por los malhechores

Melilla 18.—Un grupo de malhechores hostilizaron la posición de Ergada.

La guarnición los rechazó causándoles bajas.

En su huida dejaron un fusil.

### Un aparato aterriza en Nador por averías

Melilla 18.—Un aparato tripulado por los capitanes señores Acedo y Pastor a consecuencia de haber sufrido una avería estando sobre Alhucemas aterrizó en Nador sin novedad.

### Esperando al Gran Visir.—Este procederá al nombramiento de Kaides

Melilla 18.—El próximo miércoles llegará el Gran Visir y el Jefe del Gobierno jalifiano, acompañados de funcionarios del protectorado y de personalidades indígenas.

El Gran Visir, procederá a la entrega de dachires, nombrando a los kaides de las fracciones de Guelaya y Quebdana.

### Vuelos presenciados por Burguete

Tetuan 19.—Las escuadrillas que llegaron a Melilla han realizado notables vuelos sobre la población.

Desde la azotea de la Presidencia los presencié el Alto Comisario general Burguete.

### El mando de las fuerzas aéreas

Melilla 19.—El teniente coronel Kindehan ha sido designado para el mando de las fuerzas aéreas de Africa.

El Ayuntamiento de Melilla
Melilla 19.—Se dice que el próximo septiembre se constituirá el Ayuntamiento de Melilla.

El general Burguete posee las listas de los concejales interinos.
Los agresores de Lasquetti tenían preparadas mas emboscadas

Melilla 19.—Se ha sabido que los agresores del coronel Lasquetti tenían preparadas el mismo día cuatro emboscadas mas en distintos lugares.

Moros pacíficos agredidos por los rebeldes

Melilla 19.—Varios moros que se dirigian a Dar Quebdana para someterse fueron agredidos por los moros rebeldes.

Al acudir los moros adictos los agresores huyeron.

¿Abd-el-Krim, herido?

Melilla 19.—Se sabe que Abd-el-Krim tiene 40 prisioneros indígenas afectos a Abd-el-Malek.

Un grupo de cableños trató de rescatarlos.

En la lucha dicen que Abd-el-Krim resultó herido.

Los cordones del ayudante de Silvestre

Melilla 19.—Se han traído a Melilla unos cordones de ayudante general que debieron pertenecer al teniente coronel señor Manresa, ayudante del general Silvestre.

El campamento de Ardanaz

Melilla 19.—Probablemente el general Ardanaz establecerá en Dar Drius su campamento.

Prisioneros de un caid

Melilla 19.—Se asegura que el caid de Guduaya tiene en su casa tres prisioneros.

En busca de los agresores de Lasquetti

Melilla 19.—Una columna compuesta de regulares y una bandera del Tercio salió de Dar Drius para practicar un reconocimiento en Tamassusin, al otro lado de los montes de Kalatcha, donde se ocultaban los agresores de Lasquetti.

No encontraron ningún moro.

Transporte de soldados

Madrid 19 a las 22.—Se asegura que el representante de la Transmediterránea ha conferenciado con Sanchez Guerra y que éste le ha encargado el transporte de los soldados del reemplazo de 1921.

El primer barco saldrá el lunes de Barcelona y luego saldrán de Gijón, Valencia y Sevilla.

En cambio no le ha encomendado la traída del reemplazo de 1919.

Esperando tropas

Cádiz 19.—El vapor «España» llegará mañana conduciendo el primer batallón del regimiento expedicionario de infantería de Marina.

Desembarcará en Arsenal.

En la Carraca se le prepara un gran recibimiento.

La cuestión de Tánger

Declaraciones del señor Sánchez de Toca a «Le Petit Parisien»

Paris 18.—«Le Petit Parisien» publica unas declaraciones que ha hecho el señor Sánchez de Toca a su enviado especial en Madrid, hablando de la cuestión de Marruecos.

El señor Sánchez de Toca, expresó su opinión diciendo que lo mejor de todo sería dar a Marruecos la administración que desea y renunciar a la aplicación de todo procedimiento de violencia.

Respecto a la cuestión de Tánger estimó que su solución hubiera debido ha-

larse durante la guerra cuando Poincaré se mostraba favorable a la decisión común de Francia y la Gran Bretaña. España entonces era capaz para dar una satisfacción a todos.

España, ni que decir cabe, que se ha mostrado siempre favorable a que se establezca en Tánger un régimen internacional.

Manifestaciones de «Le Temps»

Paris 18.—«Le Temps» publica un telegrama de San Sebastián diciendo que el aplazamiento de la conferencia franco-anglo-española que debía arreglar este mes la cuestión de Tánger, en Londres, ha producido descontento en los círculos políticos en los cuales ciertos elementos censuran a Sánchez Guerra, por aceptar un aplazamiento que es perjudicial para los intereses españoles.

Los elementos más razonables, estiman que no ha llegado aun el momento de aportar modificaciones al estado actual de cosas y piden el mantenimiento del «statu-quo».

El Rey no irá a Londres

Paris 18.—Conviene desmentir que el Rey de España no irá a Londres para defender la causa española cerca de los ingleses, encargados de arreglar con los intereses españoles y franceses la cuestión de Tánger.

De Barcelona

Extraño incidente en un bar.— Un individuo tiroteado y golpeado

Barcelona 18 a las 24.—Anoche entró en el «Bar Monumental» de la calle de Wadras un joven; mientras bebía entraron tres individuos, a quienes al ver el primero huyó y se escondió en el retrete.

El dueño del establecimiento sacó enseguida un pito.

Aprovechando la confusión huyó el joven en cuestión y uno de los tres citados individuos le disparó un tiro, los dos restantes le golpearon con las culatas de sus pistolas.

Al llegar la guardia civil ya habían desaparecido todos.

El maestro Pedrell, grave

Barcelona 18 a las 24.—Los médicos

hae facilitado un parte diciendo que se encuentra muy grave el maestro Pedrell.

Llegada de estudiantes yanquis

Barcelona 18 a las 24.—Anoche llegó un grupo de profesores y estudiantes de la Universidad yanqui de Wisconsin.

Cumplimentaron al alcalde y visitaron los centros de enseñanza municipal.

Explosión subterránea de gas

Barcelona 18 a las 24.—Se ha incendiado un cable subterráneo en la plaza de Cataluña mientras lo estaban reparando unos obreros.

Los chirrieros comunicaron con las tuberías subterráneas saliendo el gas violentamente.

Una cloaca hizo explosión alarmando a las gentes.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracia alguna.

Hotel Villa Victoria

Sitio más fresco de Palma

Todos los Domingos y fiestas

CONCIERTO

por el cuarteto Real - Segura

Restaurant de 1.º orden

Vivero de langostas

Helados todos los días

El conflicto de Correos
La adhesión de los telegrafistas

Barcelona 18 a las 24.—Ha visitado la Administración de Correos una comisión de Telégrafos manifestando que estaban a su lado adoptando la actitud que sea precisa para favorecerles.

Los huelguistas lo agradecieron.

La disolución del Cuerpo de Correos

Barcelona 18 a las 24.—Los oficiales de Correos han recibido indiferentes la disolución del Cuerpo:

En el gobierno civil nada se ha manifestado sobre las medidas que se adoptarán.

¿Se incautarán de Correos?

Barcelona 18 a las 24.—Se dice que se incautarán de la Casa de Correos los militares comenzando la sustitución de los funcionarios.

No va a Madrid ningún Comité

Barcelona 18 a las 24.—No ha marchado a Madrid ningún comité, pues se cree que el Gobierno lo impediría dada la actitud tomada.

Los carteros no actuarán de esquirols

Barcelona 18 a las 24.—Cuando visitó la Administración de Correos la comisión de Telégrafos estaba presente una comisión de carteros que manifestó que juraban que no sustituirían a los oficiales actuando de esquirols.

Ofrecimientos

Barcelona 18 a las 24.—El gobernador ha recibido ofrecimientos para trabajar sustituyendo a los oficiales de Correos, Los transmitió a Madrid.

Asuntos de Baleares

El salvamento del «Barcelona»

Barcelona 18, a las 24.—Ha producido gran satisfacción la noticia de haberse salvado del hidroavión «Barcelona».

Para MEDIAS y CALCETINES LA CUBANA JAIME II, 33 - PALMA

Dr. Valdés CIRUGÍA GENERAL Consulta de 10 a 1. Salas, 4 - 1.º (Plaza de la Paz)

Se vende Un motor de 12 caballos a gas marca GROSLEY. Se puede ver en marcha. Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79. -Palma

Colocación Se dará a un Aprendiz adelantado para la venta al detall, preferible proceda del ramo de Mercería o tejidos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16

CUENTISTAS EXTRANJEROS

EL CANTO DEL GALLO

Por TEIXEIRA DE QUEIROZ

[Todo sonriente y animador! Era para nosotros el día de las fantasías picarescas, de las canciones alegres y del apicito insaciable. Yo, principalmente, me sentía lleno de deseos cuando mi compañero me hablaba de la succulenta comida en casa de su tía. Las especialidades venatorias eran ya lo de menos; de lo que yo me acordaba era de la comida.

Pasadas algunas horas, descubrimos la fachada de nuestro paraíso deseado. Era una casa antigua, sin arquitectura característica, respetable como señora vieja que no había pasado por castellana hermosa.

Dentro de aquellas paredes, la vida no debía ser agitada ni mundana; todo indicaba que allí había paz soñolienta y virtuosa tranquilidad.

Cuando nos aproximábamos a la puerta de la cocina, absorbiendo con avidez, con las narices muy dilatadas, los vapores culinarios, presentimos aterrados una repentina disputa entre la tía Clementina y las criadas.

Estas primeras nubes hicieron oscurecer nuestros juveniles corazones.

—¡Malo, amigo mío!—dijo mi compañero, frunciendo el entrecejo—. La cosa no va bien; tenemos sermón.

—¡Pésimo!—pensé—. Tal vez esto haga que se retrase la comida. Averiguemos, querido amigo, averiguemos.

Averiguamos que la mejor gallina, una gallina negra, que poniendo a razón de siete huevos cada semana simbolizaba una riqueza, había desaparecido, con señales positivas de haber sido víctima de una zorra.

Tranquilizamos a la inconsolable señora, afirmando categóricamente, con mucha resolución, como buenos cazadores, que el malvado animal sería pronto víctima de nuestras descargas.

—¡Los días de esa infame están contados, tía Clementina! Déjala por nuestra cuenta. Ella conocerá el peso del plomo.

Mi compañero, lleno de rabia y con los puños cerrados, amenazó:

—¡Ah! Como nosotros la veamos... Y gesticulaba ampliamente.

—¿Te llevaste la mejor gallina de la tía Clementina, traidor animal? Pues bien morirás—afirmé yo con la mano amenazadora.

—Y mirad, muchachos—nos decía la bondadosa señora—, es tan desvergonzada que viene de día. ¡No tenéis ideal Y

con el mayor desdoro. Ayer, si no llamo a las criadas, en mi misma cara. ¡Cosa semejante! No tiene ningún respeto a las personas. ¡Nunca ha visto una desvergonzada como ella!

—Pues esté seguro de esto, tía—repetió mi amigo—. No saldremos de aquí sin que ese animal caiga a nuestros pies. Si se presenta, vamos a reírnos mucho.

Después oímos la historia de la víctima, que, según la narración, había venido de San Antonio, de una subasta en el atrio de la iglesia.

La tía Clementina se moría por las aves domésticas. Se ocupaba gustosamente en ponerlas agua, en recoger los huevos, en acostarlas cuando era el momento. Confesaba que tenía por las gallinas extremos que no tenía por los gallos, ni por los pavos y patos.

Delante de la tía Clementina no se podía llevar a ninguna al sacrificio de la cazuela, porque ella exigía que no la matasen en su presencia.

No comía gallina ni por enfermedad; aunque aconsejaba siempre a todas las personas que se quejaban de debilidad, como remedio probado, comerse una gallina gorda.

Tres días estuvimos disfrutando la hospitalidad de la tía Clementina, durante los cuales la zorra no dió señales de vida.

Con alguna resistencia de parte de la bondadosa señora resolvimos levantar las tiendas, y la mañana siguiente fué escogida para marcharnos. Doña Clementina se oponía, alegando:

—Si os vais, me quedo sin una gallina para un remedio. No tener un hombre es una falta muy grande.

Mi amigo le respondió:

—Mira, tía Clementina, nos iremos de noche, sin que nadie nos vea. La zorra, como nos supone aquí, no vuelve de miedo.

—Estas engañado, muchacho. Es fina como un coral. Parece que adivina y no tiene ni pizca de vergüenza.

—Mande todas las noches cerrar el gallinero con una piedra—le recordé yo—. Ya no entrará.

—Has dicho muy bien. Se cerrará el gallinero con una piedra gorda.

Y después agregó desconsoladamente:

—Pero... ¿qué has de hacer con estas criadas? Por más que se les predique, so-

lo adelantas que te consuman la paciencia.

Y añadió: —No hay más remedio que tomar de nuevo criado. Una casa no es nada sin un hombre. Pero esto de criados y criadas... todo mezclado... Vosotros comprendéis... Después de la cena nos fuimos a acostar.

Hacía mucho frío y nos abrigamos evidentemente para resistirlo. Beneficiados con el suavísimo sopor que desciende sobre las almas sin culpa, nos dormimos.

Por la mañana, cuando el día era azulado y el frío penetrante, yo, que estaba en la modorra sabrosa del último sueño, en lucha conmigo mismo para levantarme, oí el canto del gallo denunciando una gran aflicción.

No era la voz vibrante, sonora y fresca con que suele despertar a los campesinos para el trabajo; no era la del galanteador, amorosa y trémula, sino más bien un sonido breve, alto, agudo, voz desesperada de situación aflictiva. Eran gritos salvajes, cortados, como si estuviera a punto de que la zorra lo cogiera. Pasó por todo mi cuerpo una desesperación viva y desperté con la plena conciencia de la gravedad del caso. ¿Sería realmente verdad que el reputado saltador una vez más ponía en peligro de asalto el gallinero de la tía Clementina?

Mi compañero y yo nos vestimos apresuradamente y salimos armados para una gran batalla. Nuestra hospedera y las criadas acudieron confusamente, en natural desaliento, como quien presentía un tremendo peligro.

Debía de haber sido realmente un combate porfiado. A juzgar por los cadáveres, fué una lucha de gigantes. Lágrimas, no sé si de desesperación o de contento, saltaban de los ojos de la bondadosa señora, que tanto quería a las gallinas.

La piedra de entrada del gallinero estaba removida, las aves todas muertas y algunas despedazadas. Más de doce habían sido inmoladas a la voracidad impúdica del feroz animal.

Del valiente defensor, el airoso gallo, sólo quedaban las plumas.

Al ver esto mis mejillas se enrojecieron de vergüenza. ¡No respetar nuestra presencia! ¡Desmentir tan aparatosas jactancias! Nunca he deseado tanto saborear sangre fresca como en esta ocasión. Sentía un ansia diabólica de comer algún crimen. Tener un motivo para enfurecerme era todo mi deseo. ¡Cómo apeteci un momento de locura furiosa para hacer una barbaridad de mil diablos! Pensé en morderme los puños, en darme puñetazos en la cabeza, en patear como una galli-

na moribunda... y todo esto con el fin de disculparme y de asustar a toda aquella gente.

¡Y, sin embargo, nada! Yo no enloquecí, no rabíaba, no estaba con disposiciones para el crimen, no tenía sangre de zorra que beber. ¡Me quedaba el ser pacífico espectador de aquella escena triste y desconsoladora!

En todos los corazones, no obstante, había un motivo de alegría. Los semblantes no estaban absolutamente fúnebres. La zorra no cometería otra hazaña como esta. Había terminado, por fin, el período de sus rapiñas. Si era cierto que tantas vidas preciosas habían caído a los golpes de los colmillos aguzados de la proterva, tampoco los gozó dilatadamente, porque junto a las víctimas yacía muerto su verdugo despreciable. ¡Tal vez alguna bendita apoplejía! La enfermedad es una providencia para castigo de los malos! ¡Bendita seas, apoplejía vengadora.

¡La zorra se había hartado de gallinas hasta más no poder! El vientre era descomunal y revelaba copioso banquete. ¡Aunque no hubiese muerto quedaría presa, porque no podía salir por donde había entrado, ya que la anchura de su vientre era mucho mayor que la del estrecho agujero del gallinero.

—¡Al menos, comiste por una vez!—rugí, vengado y contento.

Ya que no había vivos que socorrer, era preciso enterrar a los muertos. Abriendo la puerta mayor, por donde las criadas acostumbraban a entrar para coger los huevos, me introduje en el gallinero para sacar el cadáver de la criminal y darle una sepultura despreciable.

La arrastré hacia la mitad del huerto, y con ella agarrada por la suave cola, le dirigí este apóstrofe escipiónico.

—¡Bien empleado! Moriste por la boca como el pez. Fuiste golosa; pero la Providencia te castigó en el lugar del delito. Los malos, además de las hogueras eternas, deben padecer las penas humanas para ejemplo de los que quedan. Fuiste castigada como convenia para que se nos revelase un Dios justiciero e inexorable. ¡Vete, animal dañino, cobarde criminal, asqueroso carnicerol! Vete, que ni muerto te quiero ver.

Tales palabras, animadas por un empujón significativo, me elevaron en el concepto de doña Clementina, causándole buena impresión. Pedía a una criada, que me admiraba con ojos muy abiertos, que fuese a buscar una azada para enterrar a la difunta.

La perjudicada señora, que sin palabras para rugir su cólera había apreciado gustosamente mi elocuente y religioso apóstrofe, dió un grito de espanto al reconocer que la astuta nada había perdido

Advertisement for Casa Buades aluminum battery. Includes text: '¡USTED NO ES CAPAZ DE ROMPERLA A MARTILLAZOS!', 'BATERIA DE ALUMINIO fundido de 5 mm de espesor', '20 años de duración usándola a diario', 'PRECIO BARATISIMO', 'Especial para Fondas, Hoteles, Hospitales, Colegios, etc.', 'ÚNICO VENDEDOR EN BALEARES', 'CASA BUADES', 'Plaza de Antonio Maura, 2 (Plaza de Cort) - PALMA', 'Pida hoy mismo nuestro catálogo GRATIS'.

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Capdepera

Programa de las fiestas cívico-religiosas que se celebrarán los días 23, 24 y 25 en honor del patrón de esta villa San Bartolomé.

**Día 23.**—A las 20.—Solemnes completas en la Iglesia Parroquial, a las que asistirá el Ayuntamiento, y acto seguido la tradicional procesión con las reliquias del Santo.

A las 22.—Concierto musical en la Plaza Mayor por una banda de música de esta localidad y disparo de un vistoso castillo de fuegos artificiales preparados por la acreditada casa Espinós de Reus.

La Plaza estará profusamente iluminada, y en los intermedios se soltarán algunos montgolfiers.

**Día 24.**—A las 6.—Diana por la misma banda de música que recorrerá las principales calles de la población.

A las 10.—Misa mayor, con asistencia de Autoridades, en la cual dirá las glorias del Santo, el Padre Crespi de la Misión.

Se cantará por el Coro «Davidico», la partitura a dos voces del maestro Ravanello.

A continuación, lunch en la Casa Consistorial con asistencia de Autoridades y pueblo.

A las 14.—Grandes carreras en el Cos, amenzadas por las típicas *Chirimies*, bajo el siguiente programa:

1.ª Carrera.—Hombres.—Para todos los corredores en general. Primer premio 20 pesetas. Segundo premio 10 ptas. Tercer premio un pollo.

2.ª Carrera.—Para corredores vecinos de esta villa. Primer premio 10 ptas. Segundo premio 5 ptas.

3.ª Carrera.—Caballos.—Primer premio 25 pesetas. 2.º premio 10 ptas.

4.ª Carrera.—Potros.—Primer premio 10 pesetas. 2.º premio 5 ptas.

5.ª Carrera.—Mulos y mulas.—Primer premio 10 ptas. 2.º premio 5 ptas.

6.ª Carrera.—Burros y burras.—Primer premio 5 ptas. Segundo premio 3 ptas. Tercer premio 2 ptas.

Habrán, además, carreras de niños y niñas con vistosos premios en objetos.

(Nota: No se adjudicarán los premios caso de no presentarse más de un corredor.)

A las 17.—Gran concierto musical en la plaza Mayor.

A las 19.—Gran baile al estilo del país, y suelta de globos.

**Día 25.**—A las diez Misa mayor, cantando la Misa de Angeles armonizada por el nuestro Cerdo, y ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el mismo orador del día anterior.

A las 14.—Carreras en el Cos, con los siguientes premios.

1.ª Carreras.—Para hombres; todos los que se presenten.

Primer premio 10 pesetas. Segundo premio 5 ptas.

2.ª Carrera.—Para hombres vecinos de esta villa.—Primer premio 5 ptas. Segundo premio 2'50 ptas.

3.ª Carrera.—Caballos.—Primer premio 10 pesetas. Segundo premio 5 ptas.

4.ª Carrera.—Potros.—Primer premio 5 pesetas. Segundo premio 2'50 ptas.

5.ª Carrera.—Mulos y mulas.—Primer premio 5 ptas. Segundo premio 2'50 ptas.

A las 17.—Concierto musical y a continuación baile al estilo del país.

En la vecina playa de Cala Ratjada se nota grandísima concurrencia de veraneantes y banista, estando animadísimo aquel suburbio.—C.

## Sineu

Espléndida ha resultado nuestra fiesta mayor, habiendo sido uno de los años en que hemos podido observar afluencia de forasteros en tan gran número que el Real de la fiesta que tuvo lugar en la linda y espaciosa

Plaza de la Constitución se hacía intransitable.

La verbena fué admirable, acreditándose una vez más el pirotécnico de Portol con el disparo de hermosos fuegos de artificio, durante el cual, el inteligente Director de la banda de Manacor don Luis Rosselló nos dió un verdadero concierto musical.

Al Divino Oficio asistió una Comisión del Ayuntamiento, ocupando la Cátedra Sagrada el Pbro. don Pedro Domenge.

A las once y media tuvo lugar en la Casa-Hospicio una comida extraordinaria a los pobres asilados de la misma, acto que resultó muy simpático.

El catafalco que existe en la Expresada Plaza de la Constitución hallábase adornado con un gusto exquisito y delicado, debido a la dirección de nuestro querido amigo, el maestro nacional don Miguel Riera, demostrando su talento y gusto artísticos, siendo secundado por distinguidas jóvenes de esta población.

El adorno fué confeccionado por varias señoritas y alumnos de la escuela del señor Riera.

Contribuyó a la belleza de la fiesta la gran profusión de luces eléctricas de variados colores colocadas por el señor Alcover, dependiente de la fábrica de electricidad de don Antonio de España, y bajo la dirección de este señor, quien no ha escatimado medio alguno para su mayor esplendor.

Merecen nuestra más cordial y entusiasta enhorabuena la Comisión de festejos y todas aquellas personas que con su trabajo han contribuido al éxito de aquéllas.

Y para el Alcalde, iniciador de la fiesta, nuestro aplauso más sincero.

Según noticias, nuestro infatigable maestro nacional señor Riera está preparando la representación por sus alumnos del drama en tres actos titulado «El hijo carcelero del padre», la cual tendrá lugar el día 24 de los

corrientes en el local del Cine, cedido generosamente por el mentado señor España.—C. 17 Agosto 1922.

## Las Salinas

Programa de la fiesta cívico-religiosa que en honor de San Bartolomé, apóstol, ha de celebrar el pueblo Las Salinas.

**Día 23.**—Al anochecer completas en la Iglesia parroquial después de las cuales habrá refresco en la casa del Alcalde el Honor Juan Bonet.

A las 9.—*Revelia* con música por la banda local.

**Día 24.**—A las 4 de la mañana diana por la mencionada banda.

A las 10.—Oficio solemne en la iglesia parroquial; predicando don Jaime Sastre.

A las 11.—Carreras pedestres de hombres, mujeres, niños y caballerías, disputándose las *Joyas* de costumbre.

A las 4 tarde.—Recibimiento, a la entrada de la población, de la banda de Santanyí que dirige el maestro Juan Perelló.

A las 5.—Gran baile popular, en la plaza Mayor, al estilo del país.

**Día 27, domingo.**—A las 4 y media tarde.—Grandes carreras de bicicletas en el nuevo velódromo, con los siguientes premios.

Para los corredores de la localidad.—(50 vueltas). Primer premio 15 pesetas y una botina de bicicleta.

2.º Premio (50 vueltas) 10 pesetas y una bomba de bicicleta.

3.º Premio (50 vueltas) 5 pesetas y un timbre de bicicleta.

Los dichos objetos botina, bomba, y timbre, son regalo del dueño de la acreditada casa «Centro de bicicletas de Santanyí» Gabriel Adrover.

Para todos los corredores de la Isla.—Primer premio (70 vueltas) 25 pesetas. 2.º Premio (70 vueltas) 15 pesetas. 3.º Premio (70 vueltas) 10 pesetas.

Por la noche baile con música en la plaza Mayor.

Nota.—La comisión organizadora de los festejos constituirá el jurado calificador del certámén de las carreras de bicicletas cuyos fallos serán inapelables.

Otra.—Se gestiona de la Compañía de Ferrocarriles la concesión de trenes extraordinarios para dicho día.—C.

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santaclilla, 3

PALMA DE MALLORCA

España. 2 pías. mensuales. Extranjero 30 id. semestres. SUSCRIPCIÓN: 0.10 pesetas. Id. atrasado. 0.20 id.

Correo apartado n.º 22. Teléfono n.º 284. HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

## MERCANTILES

### MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Ha habido algún revuelo en la Lonja, que, como es natural, se ha traducido en una limitación extraordinaria de operación consecuencia de los precios sumamente elevados que pretenden los vendedores de trigo de Castilla alegando su excelente calidad.

Los compradores ya no muy abundantes en esta época del año, se resisten a concertar ningún trato, esperando mejor ocasión.

En cambio, se ha operado en trigos de otras procedencias y muy singularmente en maíces, ante el anuncio de haber sido anuladas algunas adquisiciones importantes hechas en América.

Por lo que respecta a los demás cereales, granos y legumbres, siguen siendo muy firmes las cotizaciones, con excepción de las habichuelas, algunas de cuyas clases han sufrido un regular descenso en los precios.

La nota saliente es esta semana la baja importante que ha experimentado el algodón en rama a pesar de los escasos arribos registrados y del notable consumo que se está haciendo de esta fibra, debido al trabajo intenso que acusa la fabricación.

La baja se debe a que repercute en este mercado la tendencia predominante en los mercados de origen.

Muy firmes todos los coloniales con probable alza por lo que a los azúcares se refiere, pero en conjunto, se nota extraordinaria alza en las transacciones de esos productos.

Se halla asimismo muy encalmado el negocio de aceites de todas clases como ocurre igualmente con los vinos y alcoholes, a pesar de la actividad que particularmente en los vinos, se observó en anteriores semanas.

**ACEITES.**—Cotizanse: De oliva.—Andaluz corriente bueno, a 208.

Tortosa finos, a 247. Aragón, de 299 a 290. Todo ptas. 100 kilos.

Sin variación en los precios y permaneciendo el mercado encalmado.

De orujo.—De color verde primera, de 108'70 a 113'05.

Amarillo primera, de 121'74 a 126'09. Id. segunda, de 113'05 a 117'39. Todo ptas. 100 kilos sin envase.

De coco.—Blanco (con envase), a 135. Cochín, a 160. Palma, a 190. Cacahuete, a 185.

De linaza.—Crudo, a 180. Cocido, a 188. Incoloro, a 215.

Todo ptas. 100 kilos. En cajas 8 ptas. más por 100 kilos.

**ALCOHOLES.**—Precios flojos. Cotizanse: Rectificados industriales, de 96'97, de 240 a 245.

Id. vinicos, de 96'97, de 235 a 240. Desnaturalizados, de 83'90, de 155 a 160.

Todo ptas. hectólitro sin envase.

**ALGODONES.**—Llegaron 566 balas. Se han expedido al consumo 9.605, siendo el «stock» en plaza de 78.435 balas.

El «fully good middling» disponible cerró a 180 ptas. los 50 kilos, o sea con baja de 11 pesetas.

**ALGARROBAS.**—Cotizanse: Vinaroz, de 17'82 a 19'04. Rojas, a 17'86.

**Mallorca, a 16'07. Ibiza, a 15'47. Tarragona, a 17'82. Valencia, a 17'82. Chipre, de 23'80 a 24. Portugal, a 20. Gandia, a 23'80. Todo ptas. 100 kilos.**

**ARROCES.**—Cotizanse: Benlloch 0, de 58 a 60. Id. florete, de 62 a 64. Id. selecto, de 63 a 65. Id. maitizado, de 65 a 66. Bomba puro corriente, de 102 a 106. Id. corriente, de 115 a 120. Todo ptas. 100 kilos.

**ARVEJONES.**—Cotizanse: Navarra, a 70. Calaf, de 51 a 53. Málaga redondos, de 50 a 52. Id. cantos, a 52. Todo ptas. 100 kilos.

**AVENA.**—Cotizase: Extremadura, de 35 a 36. Mancha, de 35 a 36. Argentina disponible, de 33'50 a 34. Túnez, de 36 a 36'50. Todo ptas. 100 kilos.

**AZUCARES.**—Precios muy firmes. Cotizanse: Refinados.—Pilé, a 190. Pilon, a 192. Plaqueta, 202. Cortadillo primera, a 212. Id. segunda, a 195. Centrifuga Cuba, a 163. Refinado Estados Unidos, a 182. Blanco peninsular, a 182.

**ALMENDRAS.**—Los almacenistas cotizan: Mallorca corriente a 350 pts, los 160 kgs, y escogida a 380. Esperanza primera Tarragona a 360. Común, a 355. Mollar en casc. a 190. AVELLANA.—Negrita o 130 pts. los 100 kilos.

Cribada a 125. Corriente a 105. AZAFRAN.—Existencias muy reducidas. Cotizase Motilla a 500. Mancha sin distinción de clases a 490. Aragón río a 440. Id. sierra a 380. Todo ptas. el kilogramo.

**BACALAO.**—Muchas existencias. Cotizase: Bacalao de nueva pesca a 90 el de primera clase. A 85 el de segunda. Libro primera a 90. Segunda a 86. Todo ptas. los 40 kilos.

**CANAMOS.**—Precios firmes. Callosa primera a 335. Segunda a 320. Clavillo, a 300. Todo ptas. los 100 kgs.

**CARBONES MINERALES.**—Los carbones ingleses continúan muy firmes a causa de ser activa la demanda de otros países.

En plaza se detallan los carbones ingleses a los siguientes precios. Cardiff primera de 80 a 85. Segunda de 78 a 80. Fragua Ahonda, de 90. Antracita Gobbles, a 170. Id. nueces a 170. Habas a 140. Newcastle a 72. Lana Bent Spint, 72.

Coke Caresfield a 110. Coke patente a 100. Solucionada ya la huelga de Asturias se ha normalizado el trabajo en las minas, y son esperados para pronto los primeros arribos de carbón nacional destinados a nuestro puerto.

Los precios que se cotizan hoy para entregas de los primeros arribos, son los siguientes:

Cribado, a 73. Galleta, a 73. Granza a 68. Menudo de gas a 57. Menudo de vapor a 56. Cok metalúrgico, de 85 a 90. Cok horno picado a 90. Todo pts. los 1000 kilos sobre carro muelle o almacén vendedor.

**CEBADA.**—Comarca de 35 a 36. Urgel de 34'50 a 35. Extremadura de 35'50 a 36. Danubio disponible de 34'50 a 35. Marruecos y Túnez de 35 a 36. Todo pts. los 100 kilos.

**CACAOS.**—Han llegado 493 sacos procedentes de Centro América. Mercado encalmado. Se cotizan. Guayaquil arriba superior nueva cosecha a 4'00. Caracas clase superior a 5'95. Id. corriente, 5'00. Fernando Póo, superior a 3'60. Id. primera, a 3'35. Corriente a 3'45. Todo pts. el kilo.

**CAFES.**—El mercado sigue encalmado. Cotizanse: Caracollillo, Puerto Rico a 640. Puerto Rico Yauco de 620 a 640. Id. Hacienda a 600. Caracas a 565. Colombia a 525. Colombia corriente de 480 a 490. Puerto Cabello a 495. Santos de 475 a 485. Todo ptas. los 100 kilos.

**CANELA.**—Sin arribos. Cotizase: 0000, a 8. 000, a 7'55. 00, a 7'25. 0, a 7. Núm. 1 a 6'65. Núm. 2, a 6'45. Núm. 3, a 6'75. Núm. 4, a 6'00. Rasuras a 4'50. China a 5'75.

**CUEROS.**—Tendencia al alza. Cueros Vacunos Americanos.—Cordobeses pelo inviernos 10'11 kg. primera clase a 4'50. Id. id. segunda clase a 3'50. Montevideos 9'10 Kilogramos primera clase a 4. Correntinos 9'10 kilogramos primera clase a 4. Entrerrios 9'19 kilogramos primera clase a 4. Segundas clases 9'10 kilogramos a 3'25. Todo pesetas el kilo.

**Becerras.**—Cordobeses 4'5 kg. primera clase a 4'50. Ríos, 4'5 kilogramos primera clase a 4. Segunda clase a 3. Todo ptas. el kilo.

**Caballares.**—Americanos pelo invierno clase extra, peso 6'8 kg. primera clase a 3'25. Segundas de 2'50 a 2'75. Todo ptas. el kilo.

**Cueros de la India.**—Pura palmilla peso 2'5 kilogramos clase corriente a 2'50. Id. segunda a 2. Terceras a 1'50. Todo pesetas el kilo.

**Pieles.**—De la india: Kurrachoes, peso 7'8 kg. primera clase, a 3'50. Id. 4'5 kg. primera clase a 4. Segunda clase a 2'50. Calcutas finas 1'3 kg. a 6. Segunda clase a 4. Calcutas aprestos 1'3 kg. a 5. Segunda clase a 4. Todo pesetas el kilo.

**DESPOJOS.**—Cotizanse: Salvado, sde 5'50 a 5'60. Salvadillo de 6'50 a 6'60. Menudillo a 6'70. Todo pesetas los 100 kilos.

**FORRAJES.**—Alfalfa de Urgel de primera a 20. Paja de Aragón a 10. Para embalaje a 12. Para relleno de jergones a 10. Todo pesetas los 100 kilos estación de Barcelona.

**FRUTAS Y HORTALIZAS.**—Cebollas Figueras de 17 a 19. De Murcia de 10 a 12. Todo pesetas la docena de ristras. Patatas, Buté de 23 a 25. Bolado de 29 a 34. Todo pesetas los 100 kgs. Uva, Planta Valencia de 7 a 10. País de 5 a 7. Judías verdes de 6 a 8. Tomates país de 1'50 a 2'50. Peras, Aragón de 7 a 9. Manzanas, Aragón de 8 a 10; Melocotones, de 8 a 11. Todo ptas. los 10 kilos. Coles Valencia, de 3 a 4. pesetas la docena.

Berenjenas de 6 a 8. Limones, de 4 a 7. Todo ptas. el ciento. Plátanos, de 1'25 a 1'40. Melones, Valencia de 10 a 16. Todo ptas. la docena.

**HABAS.**—Extremadura de 46 a 47. Marruecos de 45'50 a 46'60. Mallorca de 44 a 45. Valencianas nuevas de 43 a 43. Mahón de 70 a 75. Todo ptas. los 100 kgs. HABICHUELAS.—Valencia Pinet de 48 a 52. Amonquell de 50 a 52. Comarca de 40 a 45. Coco blanco de 55 a 60. Mallorca de 68 a 69. Japón de 32 a 35. Danubio de 36 a 40. Castilla de 100 a 105. Id. Cocorosas de 63 a 67. Todo ptas. los 100 kilos. Las nuevas se cotizan: Monquillas de 78 a 80. Trinquilón de 75 a 77. Comarca de 90 a 92. Todo ptas. los 100 kgs. HABONES.—Jerez de 47 a 48. Sevilla nuevos de 46'50 y viejos a 49'50 Jerez nuevo a 47. Viejos a 50. Marruecos de 43 a 44. Todo ptas. los 100 kilos.

**HARINAS.**—Extra blanca núm. 1 de 66 a 67. Superfina blanca núm. 2 de 59 a 63. Entera a 65. Núm. 4 segundas a 35'80. Terceras a 33'33. Cuartas a 30. Extra fuerza núm. 1 de 77 a 78. Núm. 4 segundas de 35'80 a 37'50. Terceras de 30'93 a 33'33. Cuartas de 29'17 a 33'33. Todo ptas. los 100 kgs.

**LANAS.**—Sin variación, se cotizan las lanas lavadas a los siguientes precios: Finas merinas de 14 a 15. Merinas corrientes de 12 a 13. Entrefinas de 10 a 11.

Entrefinas bastas Navarras de 7 a 8. Bastas de 3'30 a 4. Todo ptas. el kilo.

**METALES.**—Precio de venta: Cobre en plancha a 3'90. Id. en barras a 2'75. Id. en alambre a 4. Aluminio en lingotes a 4'59. Id. en planchas a 7'50. Plomo en tubos a 1'50. Id. en lingotes a 0'80. Antimonio en lingotes a 1'80. Estaño en lingotes a 5'50. Todo ptas. el kilo.

**Viejos.**—Precios de compra: Cobre a 160. Latón a 80. Cinc a 70. Plomo a 50. Todo ptas. los 100 kilos.

**TRIGOS.**—Candeal Castilla de 42 a 45. Navarra de 52 a 54. Aragón a 48'80. Extremadura de 42 a 43'75. Todo pesetas los 100 kilos sobre vagón origen.

**VINOS.**—Mercado encalmado. Panadés blanco a 2'50. Tintos 3'70. Campo de Tarragona blanco a 2'75. Tinto a 2'80. Priorato tinto a 3'10. Villanueva y Geltrú tinto a 2'70. Igualada tinto a 2'50. Martorell a 2'75 blancos. Alicante tinto a 3'20. Mancha blanco a 3. Mistela blanca a 3'25. Tinta a 3'25. Moscatel a 4'75. Todo pesetas por grado y hectólitro y mercancia puesta en bodega del cosechero. Barcelona, 18-8-922.

Las más grandes existencias. Las mejores calidades. Las formas más modernas. Los precios más baratos en

**VASOS, COPAS**

y todo lo concerniente al ramo de

**VIDRIO, MEDIO CRISTAL Y CRISTAL**

tanto para particulares como para Cafés, Fondas y Hoteles los encontrará usted en

**Casa Buades**

PLAZA DE CORT

**Maria Gil de Prats**

Comadrona Cirujana

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona. Plaza Rastrillo, 8—1.º.

**AUTOMOVILISTAS**  
 REPARACIÓN DE  
 NEUMÁTICOS Y CÁMARAS  
 Absoluta garantía. Confíen sus encargos.  
 Tenemos la seguridad de que seguirá siendo nuestro cliente  
**Riera y Guerrero**  
 Riera, 22 y 28 - PALMA

Inmejorable papel para fumar **PAY-PAY** De los Sres. Ivorra y Payá **ALCOY**  
 Depositario en Mallorca: **Antonio Cañellas**  
 Papelería PLANELLS. — Sindicato, 59.—Palma  
 NOTABLE REBAJA DE PRECIOS.  
 Las cajas de 100 libritos estuche a 7'25 pesetas una.  
 En partidas de 10 cajas a 7 pesetas una. Y para pedidos de mayor cantidad, se harán descuentos convencionales.

**EQUIPOS MILITARES**  
 Esmerada construcción y economía en los precios  
 ...  
**Rafael Delgado**  
 Borguñy, 12 SANTA CATALINA

**Depósito de papeles pintados**  
 para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de  
**J. HERNÁNDEZ**  
 Calle de San Miguel, 21 - PALMA  
 Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a 6 reales el rollo desde hoy se venden en esta casa a 4 reales el rollo de 8 metros. La colocación del papel a 0'60 ptas. el rollo. También se hacen toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras de papeles a domicilio.  
 Se hacen presupuestos de todos los trabajos gratis y con precio fijo.  
 No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado.



**Penkala**  
 Venta en los mejores establecimientos del ramo y en el  
 DEPÓSITO GENERAL  
**JUAN FREY, Apartado, 196 - BARCELONA**  
 Ojo! Cada lapicero Penkala, lleva la marca, si no, es imitación sin el mecanismo patentado. Ojo!

**Lejía LA GRACIOSA**  
 EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA  
 Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla  
 La única que supera a todas las demás marcas similares.  
 Fabricante: **PEDRO J. MERCADAL**-Sucesor de F.<sup>co</sup> Quijada  
 Sucursal en Palma: **CORDELERÍA, 44.**  
 Fábrica en Hostalets: **REINA VIOLANTE, 11 y 13**  
 De venta: En **DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS**



**Excursiones Marítimas**  
 En bonita y cómoda canoa automóvil al Torrent de Pareys, Pollensa, Andraitx, vuelta a Mallorca y demás lugares a gusto de los señores viajeros.  
 Para informes dirigirse a **Pablo Seguí**. Bajo la Torre—Puerto de Sóller.

**CALADOS**  
 Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**  
 Se **plisan faldas** y bordan vestidos.  
 Calle **PALACIO, 40** (Pórticos).

**Se alquila**  
 segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.  
 Razón: Teñesas, 11.

**Construcción**  
 Carrajes de todas clases, entrega en breve plazo.  
 A. VALENS, Juavert, 11.—Felanitx.

**Corredor**  
 Se desea para la Plaza por artículo de fácil venta.  
 Dirigirse por escrito a R. Ll. Sintas, 16.

**Solares**  
 Los hay en Son Españalet para vender tanto a plazos como al contado.  
 Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Comerciantes - Industriales**  
 Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m<sup>2</sup> con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

**ESCRITORIO**  
 Útil para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.  
 Informes: Agencia de anuncios, Sintas, 16.

**Se venden**  
 Varias casas en el ensanche «Son Suñeret» a precios módicos y a plazos.  
 Informes: Vilanova, 6 - Entresuelo. Palma.

**Mandadera**  
 Se desea unas cuantas horas por la mañana, para recados.  
 Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Dispongo de personal**  
 de ambos sexos, con aptitudes para desempeñar cualquier empleo y los facilito gratuitamente a comerciantes e industriales ahorrándoles el gastar dinero en anuncios, el perder tiempo atendiendo a los solicitantes y el tener que ceder a recomendaciones y compromisos aceptando personal inepto.  
 Dirigirse a la Bolsa del Trabajo de la **Empresa Soler**, Montenegro, 1.—Palma.

**Constructores y campesinos**  
 Antes de comprar ninguna pieza de hierro visiten la casa de don Arturo Cortés, Puerta de San Antonio, 31, que vende los géneros más baratos.

**LOCAL**  
 Se desea para industria. Preferible con habitaciones.  
 Dirigirse a J. Prats Llinás, calle del Cepo, 27.—INCA.

**Viajante**  
 relacionado en las Antillas y países de América, se ofrece.  
 Referencias: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

**Tenedor de libros**  
 competente, aceptaría llevar contabilidad a horas convencionales.  
 Dirigirse a Empresa Soler, Montenegro, 1.—Palma.

**Se vende**  
 un motor AEG eléctrico con su instalación y su contador y un sínfin con siete sierras. Está instalado y se puede ver funcionar.  
 Precio: 1.500 pesetas.  
 Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Aprendiz**  
 Se precisa para el despacho de mi tienda. Preferible si entiende en el ramo de mercadería.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Nodrizá**  
 De 32 años de edad, desea criatura para lactar en su casa.  
 Dirigirse a Juan Manera, San Bartolomé, 11, Montuiri.

**Motores a bencina**  
 De 6 y 8 caballos, propios para embarcación o para industria, se venden por 150 duros cada uno.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.



**Navigazione Generale Italiana**  
 Societá riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano  
 Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
 PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores  
**Re Vittorio, 8 Septiembre**  
**Principessa Mafalda, 5 Octubre**  
**Giulio Cesare, 26 Octubre**  
 Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.  
 Para informes, pasaje y carga dirigirse a  
**ITALIA AMERICA** Sociedad de Empresas Marítimas  
 Agente en Palma, **M. ORDINAS** — Libertad, 17.

**MOTORES de aceites pesados**  
 para la industria y navegación, de las mejores marcas alemanas  
 Bombas centrífugas, rotativas y de pistón.  
**J. ALEÑAR** - San Miguel, 129 — PALMA

**Se vende**  
 Una estantería con puertas cristalerías y en muy buen estado.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Corredor**  
 bien relacionado en esta isla se ofrece para representación o similar a sueldo o comisión.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**PELOTAS**  
  
**CASA CODINA**  
 UNION-8-PALMA.

**Se necesitan**  
 medios oficiales de carpintería. Serán bien retribuidos.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Bicicleta**  
 Se desea comprar una, calle Estrella, 3.

**Aviso**  
 En esta Agencia de anuncios se admiten encargos para toda clase de dibujos y confección de clichés. Sintas, 16.

**PERRO EXTRAVIADO**  
 Desde el día 13 se ha extraviado un perro de color ceniza semejante a policía atiendo al nombre de «Titan», tiene las orejas cortadas, llevaba bozal y placa n.º 30.  
 Se gratificará su entrega, calle Harina, 28-2.

**“PARIS CHIC”**  
 Se desea PISO con urgencia, preferible en punto céntrico, con cocina económica.  
 Razón: Estanco, 3, entresuelo.

**CORTINAS ORIENTALES**  
  
**VENTA EXCLUSIVA**  
**EL AGUILA** - San Nicolás, 7 - PALMA

# DE MADRID

## Política

### Sanchez Guerra recibe a varios ministros.—Conferencia

Madrid 19 a las 15'15.—El Presidente del Consejo ha salido de su domicilio a las nueve y media de la mañana marchando al Ministerio de la Guerra.

Allí recibió a los Ministros del Trabajo e Instrucción pública, al Subsecretario del ministerio de la Gobernación y al Capitán General.

Después ha conferenciado extensamente con el Subsecretario de Guerra, General Barrera.

### Los romanonistas de San Sebastián

San Sebastián 19.—Los romanonistas han telegrafiado a su jefe diciéndole que sería conveniente su estancia en San Sebastián.

### Llega el subsecretario de Estado.—Lo que dice

Madrid 19 a las 23.—Llegó el subsecretario del Ministerio de Estado.

Por la tarde continuará su viaje a Francia en donde pasará unos días.

Dijo que en la conferencia de Londres no se trató el asunto de Tanger.

## Cuestiones

### obreras

#### En Asturias

### Una nueva huelga.—Otros conflictos que serán en breve solucionados

Oviedo 19.—Se han declarado en huelga 200 obreros de la empresa de Ollnigo, por haberse admitido a un obrero no asociado.

Se espera la pronta solución de las huelgas de Carballo y Sena.

La guardia civil que estaba concentrada, ha recibido orden de regresar a sus destinos.

## Noticias

### generales

### Conferencia de Sanchez Guerra con el ministro de la Gobernación

Madrid 18 a las 23.—A última hora de la tarde el presidente del Consejo de Ministros estuvo en el Ministerio de la Gobernación conferenciando con el señor Piniés.

### Visita a las penitenciarias

Madrid 18 a las 23.—El Director de Pri-

siones marchó a Santander para acompañar al señor Ordoñez en su visita a la penitenciaría de Santoña.

### Grandes carreras de caballos en San Sebastián

San Sebastián 18.—Dícese que la temporada próxima de carreras de caballos para 1923, será excepcionalmente más importante que la actual.

Los premios se aproximan a 3.000.000 de pesetas.

El gran premio será de medio millón. Otro de 300.000 pesetas y otro de 200.000.

### El centenario de Elicano

San Sebastián 18.—El presidente de la Diputación y el alcalde han enviado telegramas al Gobierno pidiendo que la corbeta «Nautilus», que se halla anclada en nuestra bahía, sea uno de los buques que represente a España en la fiesta que se celebrará en breve con motivo del cuarto Centenario de la primera vuelta al mundo por Sebastián Elicano.

### El aeroplano «Cádiz»

Cádiz 19.—Llegó el aeroplano «Cádiz» El día 3 asistirá a las fiestas de aviación a beneficio de la Cruz Roja.

Realizó admirables vuelos.

### Visitas al ministro de Estado

San Sebastián 19.—Visitaron al ministro de Estado el embajador de Inglaterra y el de España en Londres.

### El ministro de Fomento en Ribadesella

Oviedo 19.—El señor Arguelles estuvo en Ribadesella.

Se le hizo un cariñoso recibimiento.

En el Ayuntamiento se celebró una recepción asistiendo todo el pueblo.

### Veraneo de la Corte

### El Rey regresa a San Sebastián

San Sebastián 19.—Se han recibido noticias de que el Rey ha dado por terminada su estancia en Deauville regresando a San Sebastián.

Han salido para Hendaya algunos agentes de vigilancia se supone que para custodiar el auto regio.

Se dice que el viaje ha sido motivado por las circunstancias actuales b que tendrá consecuencias políticas.

### Regatas reales

Santander 19.—Se han celebrado regatas con viento nordeste.

La Reina y el Príncipe de Asturias embarcaron en el «Tonino» que ganó la copa del Gran Casino.

Hizo el recorrido en 1 hora, 27 minutos y 27 segundos.

rá respetada la propiedad privada y pública.

Los rebeldes tienen cortada toda comunicación con Dublin.

### Lo que dice Collins

Dublin, 19.—El jefe de las fuerzas regulares, Collins, ha declarado que la resistencia de las tropas rebeldes toca ya a su fin y que calcula que las operaciones estarán completamente terminadas dentro de quince días.

### El Estado libre se hace cargo del castillo de Dublin

Dublin, 19.—El castillo que hasta ahora había sido residencia oficial de los representantes del Gobierno Inglés en Irlanda ha sido transferido al Gobierno independiente.

Las tropas inglesas han evacuado el castillo haciendo entrega del mismo a las tropas del Estado libre.

## Argentina

### Suicidio de un comediógrafo

Buenos Aires, 19.—En Alta Gracia, provincia de Córdoba, se ha suicidado disparándose un tiro de revólver el insigne comediógrafo y poeta Belisario Roldán.

Aunque se ignoran los motivos que le habrán inducido a tomar resolución tan extrema, se supone le pueden haber determinado los sufrimientos causados por una antigua dolencia.

## Holanda

### El exkromprinz visita a su padre

Amsterdam 19.—El exkromprinz acompañado del alcalde de Nerongen ha salido de esta ciudad para ir a visitar a su padre el exemperador en Door en donde permanecerá algunos días.

## Alemania

### Viaje de Hindenburg

Berlin 19.—Hindenburg llegará el día 21 del corriente a Munich donde se le prepara un entusiasta recibimiento.

## Bolivia

### Complot descubierto

La Paz 19.—Por la policía ha sido descubierto un vasto complot que se tramaba contra el Gobierno del presidente Saavedra.

## Italia

### D'Annunzio mejora

Roma 19.—Dicen de Gardura que el poeta D'Annunzio pasó la noche de ayer mucho más tranquilo.

## Inglaterra

### Honras fúnebres

Londres 19.—Se han celebrado los funerales de lord Northcliff.

Asistieron representantes del príncipe de Gales y Lloyd George, numerosas personalidades, diplomáticos y numerosísimos periodistas.

La ceremonia se efectuó en la abadía de Westminster según el rito anglicano.

## Guatemala

### El Gobierno del general Orellana.—Buenas impresiones

Guatemala 19.—El ministro de Negocios extranjeros ha dicho que se tienen buenas impresiones acerca del próximo reconocimiento del Gobierno del general Orellana por parte de los Gobiernos extranjeros que no le han reconocido aun oficialmente.

## Rusia

### Congreso comunista.—La sesión de clausura resulta tumultuosa

Moscú 19.—Ha terminado sus tareas el Congreso comunista.

La sesión de clausura fué en extremo tumultuosa.

La mayoría de los miembros que han formado parte de dicho Congreso se reunirán de nuevo en Petrogrado el día 7 de Noviembre para el cuarto Congreso comunista internacional.

La señora Zetkin en nombre del partido comunista alemán pronunció un violento discurso que fué aclamado y en el que pidió se aplicase la pena de muerte a los condenados socialistas.

### Fracaso del bolcheviquismo

Londres 19.—Noticias de Rusia recibidas por diversos conductos coinciden en dar la impresión de que el bolcheviquismo ha entrado en un período de decadencia y se ve amenazado de un fracaso completo.

## LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos.

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas  
Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorsé 14'75 »  
Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00 »

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fíjense en los precios y en el género

**NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)**

## ¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?

Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

## Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

## Colmado Parisien

Café superior, los 100 gramos. . . . . 0'65 PTAS.  
Sardinas Klub lata grande . . . . . 0'50 »  
Coñac Domecq 3 cepas, botella grande. . . . . 6'25 »  
Ron Negrita, botella grande . . . . . 6'00 »  
Champagne, marca Francesa, botella grande. . . . . 4'50 »

Inmenso surtido en chocolates y cacao Suchard a precio de Fábrica.

Moscatel Superior 16 años, el litro 2'00 pesetas

Vinos Arno Maristafy a granel blanco y clarete el litro 0'60 pesetas

Unica casa que vende BUENO, FRESCO y BARATO

## ELIXIR BLANK

Tónico-Reconstituyente energético

Aplicación infalible en:

Todas las convalecencias, debilidad mental y orgánica, neurastenia, histerismo, anemia y remineralización vital.

PEDIRLO EN LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito general: ASOCIACIÓN DE VECINOS - Conquistador, 21-1.º

## SERVICIO DE AUTOMOVILES

### INCA-POLLENSA

en combinación con el Ferrocarril

Todos los días a la llegada de los trenes que salen de Palma a las 2'15 y 2'45 tarde habrá Automóviles para los pasajeros de Pollensa.

Para los que vayan al Puerto se despacharán billetes en Inca.

La salida de Pollensa será a las 6'15, y del Puerto a las 5'45.

### Trotsky a Alemania

Berlin 18.—Noticias recibidas de Reval dicen que Trotsky se halla camino de Alemania.

### La ejecución

#### de Nicolás II

Una versión oficial del crimen

«L'Humanité» recibe de Moscú la versión oficial sobre la ejecución de la familia imperial.

Ya se sabe que Nicolás II y los suyos habían sido trasladados a Ekaterinburg, a casa de Ipatiev. Según dicho relato, Ekaterinburg se encontró de repente en peligro, por el hecho de la doble insurrección contrarrevolucionaria de los cosacos de Orenburg y de los checoslovacos. Si el Zar hubiera conseguido evadirse, habría encarnado para la reacción rusa «el orden legítimo». La cuestión de «la ejecución» dióse por sentada, pues, y se resolvió por la afirmativa a principios de Julio de 1918.

Un revolucionario experimentado, obrero de la fábrica de Verkh-Issetsk que se había ya batido contra las partidas de Deutov, Pedro Zakharovitch, fué el encargado de la ejecución de los Romanov. Se trataba de llevarla a cabo de modo que fuese imposible un golpe de mano de los monárquicos.

La tarde del 16 de Julio de 1918, se rogó a los Romanov que se juntasen y que bajasen al piso llano de la casa Ipatiev. Lo cual realizaron tocos, así como el doctor Botkine y el preceptor y el aya del exheredero del trono Alejo, los cuales pensaban que era un nuevo traslado. Eran, poco más o menos, las diez de la noche. En la habitación más amplia del piso llano, el comandante de la casa, en nombre del Soviet regional, les leyó la sentencia de muerte. Ni tiempo tuvieron para volver de su asombro. Nicolás Romanov no pudo decir más que: «¿De modo que no se nos traslada?...» Al poco rato estaban todos fusilados.

Hacia mediados de julio, era también fusilado, en Pern, el gran duque Miguel Alexandrovich, a quien había intentado la burguesía transmitir la corona, después de la abdicación de su hermano Nicolás.

En la misma época eran pasados por las armas, en Aloporsk, los grandes duques Sergio Mikhaelovitch, Igor Constantinovitch, Constantino Constantinovitch e Ivan Constantinovitch.

La familia de los Romanov, por lo tanto, fué casi completamente destruída, en julio de 1918, por los proletarios del Ural.

## Espectáculos

### Lírico

De 3 y media a 11 noche función de cine: «Palliana» 5 partes, 11 y 12 episodios de «Luchando contra el destino» y «Escándalo en el sanatorio».

### Moderno

De 11 a 1 matinal «El rey de la plata» finay y reprise de «El mosquetero de Nueva York».

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «El rey de la plata (final)» y el drama en 5 partes «En las garras de la muerte».

En Santa Catalina, a las 3 y media, El mosquetero de Nueva York» y «En las garras de la muerte».

### Cine Nuevo

Función de cine: 11.º y 12.º episodios de «La nueva aurora», «Sueño maravilloso», «El gran tunante» y «Fábrica de juguetes».

### Cine Marina

Función de cine y variedades: «Los jinetes rojos» y otras cintas y la coupletista Angelita Fernandez.

### Cine Doré (Hostalets)

Función de cine: «El hombre y la muñeca» drama en 4 partes, «Viaje de SS. MM. a Valladolid», «El Ayudante del Sheriff» y «Tiquis miquis planchador».

## Plumas Stilográficas

Conklin, Stilus y otras marcas

las vende económicas

## La Librería Escolar

Plaza de Cort, 4

## Automovil

Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

## Botafuegos

CASA BUADES Plaza de Cort

# Del Extranjero

## Estados Unidos

### El carbón para los buques

Madrid, 18.—El Embajador de Washington avisa que en vista de la situación creada a los Estados Unidos por la huelga, no facilitará a los buques más que carbón necesario para llegar al puerto de destino.

### Medidas de protección a los empleados de ferrocarriles mineros

Paris, 18.—Telegrafian de Washington al «New York Herald» que el Presidente M. Harding prepara un manifiesto pidiendo 500.000 voluntarios del ejército al objeto de proteger la vida de los empleados de ferrocarriles mineros, que permanecen en sus puestos, los bienes de aquellos y para asegurar el libre comercio entre los Estados.

## Francia

### Noticia desmentida

Paris, 19.—Carece en absoluto de fundamento la noticia publicada estos días según la cual el señor Briand había sido detenido por indocumentado por un gendarme.

### El Gobierno francés accede a la moratoria pedida por Alemania

Paris, 19.—«Le Temps» dice que el Gobierno francés accederá a la moratoria pedida por Alemania, a condición de que ésta no pase de lo que resta del año 1922 y dando a Alemania garantías productivas.

### El viaje de Alvear.—Salida para la República Argentina

Paris, 19.—El Presidente de la República Argentina ha marchado a Burdeos donde embarcará para la república del Plata.

Su señora embarcará en el mismo buque pero en el puerto de Lisboa.

### Alvear envía una salutación al presidente de la República y al pueblo francés

Burdeos 19.—El presidente electo de la República Argentina doctor Alvear ha enviado al presidente de la República un afectuoso telegrama formulando sinceros votos para la persona del presidente francés y el engrandecimiento y la prosperidad de Francia.

El presidente Alvear entregó antes a un enviado de la Agencia Havas un mensaje dirigido al pueblo francés testimoniando sus sentimientos de admiración y de amistad hacia Francia, y dando las gracias por las repetidas muestras de simpatía de que le hizo objeto y que—según él—constituyen la mejor prueba de los estrechos lazos que unen a Francia y a la República Argentina.

## Irlanda

### La lucha nacionalista Proclama de los rebeldes

Belfast, 19.—Las tropas rebeldes continúan ocupando Dundale, en donde la vida está completamente normalizada.

Unos aviones británicos que volaron sobre la ciudad fueron tiroteados.

El jefe de las tropas rebeldes ha publicado una proclama manifestando que se-